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plan institucional. 

Desde hace 8 meses se tiene los recur-
sos para ejecutar la obra del Hospital del 
Municipio de Garzón, que sería contraí-
do con dineros del Sistema General de 
Regalías, aportes de Gobierno Nacional 
y Departamental, sin embargo, la obra 
no ha iniciado.
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Líderes ganaderos vuelven a realizar un llamado al Gobierno Nacional para que verifique en qué eslabón de la cadena pro-
ductiva se queda el dinero, dado que, pese a que se han registrado unas disminuciones en los costos de producción, el pro-
ducto al consumidor sigue llegando a un costo elevado. Primer plano 8-9

En el sector cárnico En el sector cárnico 
habría un ‘oligopolio’ habría un ‘oligopolio’ 
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Especiales

El sargento del Ejército 
Nacional que jamás apareció
n El sargento Nilton Jair Rodríguez Ángulo, cayó al Río Negro 
en el sector de Íquira, mientras era el comandante de un pe-
lotón y patrullaba la zona; el militar trató de cruzar el afluente 
y fue arrastrado por la corriente. Su cuerpo jamás apareció 
y aunque llegó un pelotón que apoyó las labores de rescate 
en San Andrés, tras el paso del huracán Lota, ni eso fue sufi-
ciente. Las labores ya se suspendieron, duraron casi un año y 
jamás encontraron nada diferente a una bota y su camiseta. 

DIARIO DEL HUILA, ESPECIALES 

Resignados a no encontrar 
el cuerpo de su ser queri-
do, así están los familiares 

del sargento Nilton Jair Rodrí-
guez Ángulo, quienes hasta últi-
mo momento guardaron todas las 
esperanzas de ver por última vez 
a quien en vida fue el eje de la 
familia, y que lastimosamente en 
el ejercicio, cumpliendo sus fun-
ciones falleció.

El Ejército Nacional dispuso de 
todo un componente especiali-
zado con el fin de recuperar el 
cuerpo y así entregarlo a sus seres 
queridos para que por última vez 
pudieran despedirlo, pero ningún 
esfuerzo valió la pena, ni la bús-
queda por aire, agua, tierra, ni la 
llegada de un oficial especializado 
única y exclusivamente para la 
labor, fue suficiente para lograr 
extraerlo del agua. A la fecha la 
búsqueda ya se suspendió y fal-
ta poco para que oficialmente la 

institución lo declare como des-
aparecido y así se iniciar la inves-
tigación para dar paso al proceso 
de reparación a su familia, según 
de lugar. 

“La búsqueda debía continuar, 
desde luego se fueron suspen-
diendo tropas, reduciendo el per-
sonal (…) a la fecha ya no hay 
búsqueda enfocada, pero la alerta 
si está vigente, sin embargo, hay 
un tiempo estimado para que ofi-
cialmente el Ejército Nacional de-
clare como tal la desaparición del 
uniformado, y así inicie en térmi-
nos legales todo lo concerniente”, 
aseguró el teniente coronel Juan 
Pablo Bahamón, comandante del 
Batallón Tenerife, de la Novena 
Brigada, unidad a la que pertene-
cía el uniformado fallecido.

¿Cómo desapareció? 
El suboficial pertenecía al Bata-

llón Tenerife, era el comandante 
del pelotón que, para el día de 
los hechos, patrullaba el sector de 

Río Negro, en Íquira. Sus labores no estaban con-
centradas en ese municipio, pero ante la necesidad 
de la presencia de tropas del Ejército, su experticia 
y trabajo en la motorizada en zonas rurales, lo hizo 

tomar el mando para la ejecución 
de esa actividad, que poco le fal-
taba para culminar.

Ese día había llovido fuerte-
mente, el terreno estaba inestable 
y el río estaba sumamente creci-
do, aun así, él siendo la cabeza 
del grupo decidió saltarse todo 
protocolo e intentar cruzar el río 
para que seguidamente lo hicie-
ran los muchachos que estaban a 
su mando, pero no logró su haza-
ña, pues una vez ingresó al agua, 
fue arrastrado por el caudal.  

“Mi sargento se quitó el equi-
po, el radio y solo se quedó con 
el uniforme, en el grupo había 
un soldado experto en desastres 
y operaciones de rescate y le ad-
virtió que eso era peligroso, que lo 
mejor era esperar o que le permi-
tiera a él tantear el terreno, pero 
mi sargento le dijo que no, que 
él lo hacía y que seguidamente 
nosotros (…) el bajó hasta la la-
dera del río y ni siquiera alcanzó 
a ponerse en posición, cuando ya 
había sido arrastrado, apenas es-
taba amaneciendo, el cielo estaba 
nublado y los minutos se hicieron 
horas, una vez ocurrió eso corri-
mos de inmediato para ayudarlo, 
pero nada fue suficiente; adicio-
nalmente, no teníamos señal para 
informar a los superiores lo ocu-
rrido, uno de los muchachos le 
tocó ir hasta un punto de la zona 
para agarrar señal y así notificar 
en la brigada lo que había ocurri-

Se emplea-
ron todos 

los recursos 
técnicos, 

tecnológicos 
y humanos, 
pero el cuer-
po jamás fue 
recuperado.

El Sargento Segundo Nilton Rodríguez, cayó al rio Negro, en Íquira, el 8 de marzo de 2021. Su cuerpo 
jamás fue encontrado.

En tiempo real, miembros del Ejército monitorearon el río por más de 150 días, sin obtener respuesta.
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do. Al sargento no lo vimos sino 
un par de segundos y se perdió”, 
afirmó uno de los militares que 
habló para Diario Del Huila y que 
estuvo presente en el momento 
de la tragedia.

Un equipo especializado
Para ese entonces, el coman-

dante del batallón Tenerife, era 
el teniente coronel Jorge Hernán 
Triviño, quien lideró desde el día 
1, las tareas de búsqueda, se en-
cargó de la parte táctica y de di-
reccionar las labores con el fin de 
no darle tregua al tiempo y lograr 
pese a todo pronóstico, recupe-
rar el cuerpo de Rodríguez An-
gulo. Hizo presencia en reiteradas 
oportunidades en la zona, estuvo 
siempre al frente de las opera-
ciones, e incluso solicitó apoyo a 
nivel central, de un equipo espe-
cializado en este tipo de emergen-
cias, para que llegará a la zona y 
apoyara.

Fue así como como más de 
60 militares, empezaron a re-
correr el río Magdalena, en el 
sector de Puerto Seco, en Hobo, 
con la esperanza de obtener re-
sultados positivos; para tal fin, 
fue necesaria la llegada de un 
pelotón del Batallón de Aten-
ción y Prevención de Desastres, 
proveniente de Tolemaida; los 
militares restantes estuvieron 
distribuidos estratégicamente 
en 7 puntos sobre la margen de 
este importante afluente, con 
un único fin: encontrar al sar-
gento Rodríguez.

Este pelotón además de atender 
diferentes emergencias a nivel na-
cional, fue el encargado de apoyar 
las labores de rescate y apoyo en 
San Andrés, tras el paso del hu-
racán Lota; cuenta además con 
una unidad aerotransportada, que 
tiene la posibilidad de caer en pa-
racaídas desde cualquier lugar o 

sitio de emergencia.
Se recorrieron más de 1.000 ki-

lómetros, día y noche, las jornadas 
iniciaban a las seis de la mañana y 
había tres relevos en el día, para no 
perderle la pista al cuerpo y así dar 
resultados, que solo estuvieron en 
el imaginario, pues jamás se logró 
nada de lo planeado.

Pistas que no armaron el 
rompecabezas

El día 18 de la búsqueda, exac-
tamente el 25 de marzo de 2021, 
en el sector de la vereda La Or-
quídea, jurisdicción de Tesalia, fue 
encontrada la bota izquierda del 
sargento, el elemento estaba en 
medio de una gran palizada que 
fue detectada por los expertos, 
entre de las dificultes, mediante 

corroboraciones, se logró consta-
tar que sí pertenecía al uniforma-
do; posteriormente días después 
y unos cuantos kilómetros más 
abajo fue encontrada la camiseta 
que pese a estar ya en muy malas 
condiciones, también hacía parte 
de la indumentaria que llevaba 
ese día el militar; para esos días 
las operaciones se concentraron 
en el sector de Puerto Seco-Hobo, 
pues de acuerdo con los oficiales 
y expertos que trabajaban en el 
tema, muy posiblemente en ese 
lugar, podían rescatar el cuerpo, 
teniendo en cuenta por tiempo, 
lugar y distancia, algunas ver-
siones de habitantes de la ribera 
que habían afirmado ver el cuer-
po ‘bajar’ por el afluente.

Se emplearon todos los recursos técnicos, tecno-
lógicos y humanos, pero el cuerpo jamás fue recu-
perado.

A hoy, 20 meses después, la búsqueda ya se sus-
pendió, hace más de seis meses ya al sargento lo 
dejaron de buscar, sus familiares guardaron la es-
peranza hasta último momento, su esposa e hija 
esperaron ver su cuerpo por última vez y no había 
día que la compañera sentimental del militar llega-
ra hasta las instalaciones de la Novena Brigada en 
Neiva, buscando información de su esposo, con la 
esperanza de que, en una de sus visitas a la unidad, 
lograra encontrar el cuerpo.

Ahora, una vez declarado oficialmente como desa-
parecido por la institución, se da paso a los trámites 
legales correspondientes, para determinar si hay o 
no lugar a una indemnización para sus dolientes, 
teniendo en cuenta las circunstancias en las que 
ocurrió el deceso del suboficial, que entregó 16 años 
de su vida al servicio de la patria. 

Del militar 
solo recupe-
raron la bota 
izquierda y 

su camiseta, 
pistas que 
no fueron 

suficientes 
para rescatar 

el cuerpo.

Por agua, tierra y aire, el suboficial fue buscado.

Desapareció en el agua
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Aun no inician las obras de la sede de la 
ESE del municipio de Garzón, se denunció 
un posible detrimento patrimonial 
n Desde hace 8 meses se tiene los recursos para ejecutar la obra del Hospital del Municipio de Garzón, que sería con-
traído con dineros del Sistema General de Regalías, aportes de Gobierno Nacional y Departamental, sin embargo, la 
obra no ha iniciado. Se necesitó de un reajuste económico de más de $9 mil millones de pesos para poder validar su 
ejecución. De acuerdo con algunos diputados habría detrimento patrimonial. El gerente del Hospital respondió que 
todo se hizo de manera responsable. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Daniela Gutiérrez 

En función de dar cumpli-
miento al Plan de Desarrollo 
y de dinamizar la economía 

del departamento, se pidió una 
adición de cerca de $9 mil millo-
nes al proyecto de construcción del 
Hospital de municipio de Garzón, 
el cual tiene recursos del Sistema 
General de Regalías, del Gobierno 
Nacional y Departamental. 

Hace 8 meses fue aprobado el 
proyecto el cual, de acuerdo con 
proyecciones de algunos diputa-
dos del Huila, ya debería ir en un 
30 o 40% de ejecución, sin em-
bargo, el mismo permanece ‘para-
lizado’ debido a que se requiere de 
un reajuste justificado por el alza 
de los precios en los materiales de 
construcción, el cual fue realizado 
a corte del mes de julio. 

“No se entiende porqué este pro-
yecto no inicia si puede hacerlo sin 
ningún inconveniente ya que los 
proyectos avalados por el Sistema 
General de Regalías, una vez ava-
lada la ejecución, pueden hacerse. 
Si tienen dificultades financieras, 
pues se le da trámite al ajuste. Pero 
como se lo dije al Gobierno Depar-

tamental, son 12 meses los que ase 
autorizan para ejecutar el dinero, es 
decir que, si no se mueve, se pude 
perder, ojalá eso no pase”, dijo el 
diputado Camilo Ospina. 

El proyecto estaba proyectado 
para tener una inversión de cerca 
de $69 mil millones de pesos con 
un tiempo pactado de 36 meses 
de ejecución, la cual está a cargo 

de la ESE del municipio de Garzón. 
“Aquí lo que estamos viendo es un posible detri-

mento patrimonial a causa de los intervinientes en el 
proceso. Esta obra ya debía haber iniciado hace mu-
chos meses y el ajuste se había podido hacer mientras 
se construía, el no inicio de la misma por parte del 
Hospital del municipio ha generado una necesidad 
de ajuste económico de miles de millones de pesos”, 
concretó el diputado Orlando Ibagón Sánchez.

“Aquí el directamente responsable de que la obra 
no haya empezado es el representante legal de la 
ESE de Garzón, no el gobierno Departamental y 
esa justificación que tiene de no iniciarlas no tiene 
ningún piso técnico, financiero o administrativo”, 
agregó el diputado. 

Estos más de $9 mil millones de ajuste presu-
puestal significan el 11% del contrato del cual no 
hay contratista y “la culpa es de los intervinientes”, 
añadió el diputado. 

“No se han cumplido los compromisos”
Este Hospital beneficiaría a la zona centro y es de 

suma importancia para poder aportar a la prestación 
del servicio de salud de los huilenses. 

Los recursos, que alcanzan los $25 mil millones 
de pesos fueron aprobados y están disponibles para 
ser girados, pero están en el ministerio de Hacienda 
sin tener a quien girarlos. 

“Este proyecto es necesario para el sur de Colombia 
y un número importante no solo de huilenses sino de 
otros departamentos. Pero la inconformidad es que ha 
habido falta de eficiencia y eficacia de recursos pú-
blicos”, sostuvo el diputado Carlos Ramiro Chávarro. 

La desfinanciación del proyecto quedó clara: se ne-

“Aquí lo que 
estamos 

viendo es 
un posible 

detrimento 
patrimonial 

a causa de 
los intervi-
nientes en 
el proceso. 

Esta obra ya 
debía haber 

iniciado hace 
muchos me-

ses y el ajuste 
se había 

podido hacer 
mientras se 

construía.

¿Hasta cuándo los huilenses esperarán la realización del Hospital del Municipio de Garzón?

El diputado Orlando Ibagón denuncio un posible detrimento patrimonial en el 
proyecto. 
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cesita un reajuste económico para 
poder sacarlo a flote, sin embargo, 
la preocupación sentida al interior 
de la duma departamental es que 
el proyecto puede seguir desfinan-
ciado, teniendo en cuenta que los 
precios de los materiales siguen su-
biendo de precios y podría necesi-
tar más reajustes para que sea una 

realidad. 
“No negamos el esfuerzo del 

Gobierno para lograr los recursos 
del orden nacional, pero ya debe 
empezarse el proyecto, sino van a 
tener inconvenientes a futuro”, re-
calcó el diputado Armando Acuña. 

Este proyecto se está gestando 
desde hace más de 14 años y aun 

no ha sido posible que los huilen-
ses puedan disfrutar de la sede de 
la ESE la cual ya había recibido 
dineros de gobiernos anteriores. 

“Es el proyecto de mayor 
inversión”

El secretario de salud Depar-
tamental, César Polanía, insistió 
que este proyecto fue recibido por 
el gobierno departamental para 
ser ayudado por el elevado costo 
de las materias primas necesarias 
para la realización del mismo. 

“El proceso de ajuste tuvo su trá-
mite por el ministerio de Salud y 
tuvo el aval con la aceptación de 
ajuste, haciendo lo mismo con el 
Sistema General de Regalías y todo 
está tan coordinado que la contra-
tación iniciará, con un proceso bien 
planificado”, dijo el secretario. 

Lo que se ha querido evitar, de 
acuerdo con lo dicho por el fun-
cionario, es que no haya plurali-
dad de oferentes por desfinancia-
ción del proyecto “no podríamos 
correr el riesgo de que presentára-
mos la ejecución y que no tuvié-
ramos quién lo ejecutara”, explicó. 

A renglón seguido aseguró que 
“aquí no hay ningún detrimento 
patrimonial, si bien es cierto, lo 
recursos sí reposan en la Tesorería 
de la ESE, todos han sido devuel-
tos mensualmente al ministerio 
de Hacienda como se contempla”. 

“Hemos actuado con la respon-
sabilidad que nos asiste, tengan 
la seguridad que ya tenemos un 
cronograma para valar todos los 
trámites del proyecto y se viene 
avanzando en el proceso de es-
tructuración de los estudios pre-
vios para avanzar en el proceso de 

contratación”, resaltó el secretario de Salud. 
No se conoce si el proyecto necesitará más rea-

justes, sin embargo, lo que se dice por parte de los 
diputados es que seguramente en algunos años “lo 
van a dar por desfinanciado viendo todo lo que está 
pasando”, aseveró el diputado Ibagón, mientras el 
diputado Camilo Ospina terminó asegurando que 
“el 95% de los proyectos que se están llevando a 
cabo por parte del Gobierno y que tienen recursos 
de Regalías, están siendo ajustados”. 

“No hay detrimento patrimonial” 
El gerente del Hospital Departamental San Vicen-

te De Paul Jorge Humberto González Bahamon en 
diálogo con esta Casa Editorial, contó que la obra 
no pudo iniciar efectivamente por estar desfasado 
presupuestalmente debido al crecimiento en los pre-
cios de la materia prima. 

“En los argumentos del concepto quedó que los 
precios de los materiales subieron más del 50% todo 
es importado y eso nos perjudicó, cuando se aprobó 
el proyecto el dólar estaba en $3.700 y ahora todos 
sabemos que ha subido, esos precios con los que se 
presentó el proyecto fueron del 2020 y a hoy han teni-
do una variación abismal”, explicó González Bahamon. 

Frente al inicio de la obra el funcionario resaltó 
que la misma no podía empezar ya que “nos advir-
tieron que, si la sacábamos a convocatoria pública, 
podrían pasar dos cosas, o nadie se presentaba o 
alguien por llevarse el anticipo, la cogía y después 
nos dejaba tirados”, informó. 

Evitando estos impases, el gerente del Hospital dijo 
que “era mucho más responsable que esperáramos a 
que se robaran la plata y la obra quedara inconclusa, 
ahí sí habría detrimento patrimonial, no en este caso 
cuando tenemos el aval del ministerio de salud”. 

Lo que viene es esperar que la Bolsa Centro Sur de 
la OCAD centro sur se reúna este 25 de noviembre 
para actualizar el ajuste de precios, después deberán 
sacar un acuerdo para poder proceder. 

El proyecto está por un valor cercano a los $80mil 
millones de pesos y según lo dicho por el gerente 
“seguramente no necesitará más ajustes, pues los 
que se ganen el concurso, analizarán los cambios 
del mercados y correrán con los ajustes”. 

 Lo que se 
ha querido 

evitar, de 
acuerdo 

con lo dicho 
por el fun-

cionario, es 
que no haya 

pluralidad 
de oferentes 

por desfinan-
ciación del 

proyecto “no 
podríamos 

correr el 
riesgo de que 

presentára-
mos la ejecu-
ción y que no 

tuviéramos 
quién lo 

ejecutara”. 

El secretario de Salud del departamento aseguró que la responsabilidad para 
con el proyecto es absoluta. 

Maqueta del proyecto. 
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DIARIO DEL HUILA, CIUDAD 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: Felipe Poloche

Durante el periodo 2022 – 
2, la Universidad Surco-
lombiana sigue teniendo 

cuatro sedes y una unidad ope-
rativa en Pitalito, La Plata y Gar-
zón. Actualmente cuenta con 7 fa-
cultades, 43 programas de ofertas 
académicas, 13,213 estudiantes, 
936 docentes y 43,181 graduados. 

Los recursos de Estampilla 
ProDesarrollo Universidad Sur-
colombiana, han sido una de 
las fuentes más importantes de 
inversión para financiar el Plan 
de Desarrollo Institucional – 
PDI 2015-2024 cuyo enfoque 
se orienta hacia la Acreditación 
Institucional Sostenible con Ca-
lidad, Pertinencia y Compromiso 
de la Universidad Surcolombiana. 
A la fecha, se presentó informe 
en Garzón, La Plata, Neiva y solo 
falta Pitalito. 

Estos impuestos por concepto 
de estampilla, en Colombia, tie-
nen su origen normativo desde 
la Constitución de 1886 y actual 
fundamento jurídico mediante la 
Constitución de 1991. Este im-
puesto se trata de un gravamen 
territorial, con destinación espe-
cífica, y particularmente excep-
cional, al resto de tributos sub-

Nidia Guzmán presentó informe de 
la Estampilla PROUSCO en Neiva
n La universidad Surcolombiana, en cabeza de Nidia Guzmán, ayer presentó ante la corporación Concejo de Neiva el informe 
de ejecución de la estampilla PROUSCO en donde, al parecer, se evidenciaron unas inversiones adecuadas para el plan institu-
cional. El espacio se aprovechó para realizar llamados importantes a la rectora del ‘Alma Mater’ frente a la crisis que enfrenta la 
administración de la institución educativa superior. 

nacionales. Mediante la ley 1814 
de 25 de noviembre del 2016 se 
creó la estampilla a nivel nacio-
nal y autorizó a la Asamblea De-
partamental ordenar, en ese mo-
mento, la emisión de los recursos 
para el departamento del Huila. 
Es así como, bajo la ordenanza 
0005 del 17 de mayo del 2017 se 
crearon los recursos de estampilla 

PROUSCO por el departamento para la universidad 
Surcolombiana 

Nidia Guzmán Durán, rectora de la universidad 
Surcolombiana, expuso que, para la vigencia 2021, 
esta fuente de financiación permitió fortalecer los 
Subsistemas de Formación, Investigación y Admi-
nistrativo a través de la formación en alto nivel de 
doctorados, afianzamiento de los vínculos con los 
graduados, dotación de equipos y aplicativos para 
laboratorios de investigación del municipio de Nei-

va, que ha permitido avanzar en 
la ampliación de la cobertura, la 
diversificación de la oferta acadé-
mica, mejoramiento de la calidad 
de la formación, y en la construc-
ción de Universidad en la Región 
y el País. 

Apoyo 
“Realmente el apoyo de los re-

cursos que nos dan a nosotros 
anualmente es muy significativo 
y valioso porque van con desti-
no a la infraestructura, manteni-
miento, investigación y proyec-
ción social. Entonces se hizo la 
sustentación de la inversión de 
los recursos en el año 2021 y al-
gunos de este año que quedaron 
de la vigencia anterior, es decir, 
el 2020”, señaló Guzmán Durán. 

Según explicó, el municipio de 
Neiva mensualmente les tiene 
que certificar cuáles son los re-
cursos que se reciben de estampi-
lla PROUSCO y en la medida que 
los van girando, se van ejecutando 
la destinación en los subsistemas 
que tienen y, en los cuales, la re-
solución de estos recursos exige 
que se inviertan.  La finalidad es-
pecífica de ese recaudo es invertir 
en equipos de laboratorio, dota-
ción de implemento, apoyo a las 
construcciones y mantenimiento 
de las edificaciones, además de, 
todo lo concerniente con grupos 
de investigación.

Nidia Guz-
mán Durán, 
rectora de la 
universidad 

Surcolombia-
na, expuso 

que, para 
la vigencia 
2021, esta 
fuente de 

financiación 
permitió 

fortalecer los 
Subsistemas 

de Forma-
ción, Inves-
tigación y 

Administra-
tivo. 

La universidad Surcolombiana, en cabeza de Nidia Guzmán, ayer presentó ante la corporación Concejo de Neiva el informe de ejecución de la estampilla PROUSCO

Nidia Guzmán Durán, rectora de la universidad Surcolombiana
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“La vigencia 2021 tuvo una 
apropiación de $1.299 mil mi-
llones, de los cuales, de acuerdo 
a la ley 863 de 2003 del artículo 
47 nos corresponde distribuir un 
20% para el pasivo pensional y 
un 80% de los planes de inver-
sión PDI 2015-2024. El recaudo 
del año 2021 fue $1.130.113.630, 
sin embargo, el total pagado 
de enero a noviembre fue de 
$1.299.345.895 y el valor pen-
diente por transferir fue el del 
mes de diciembre por el valor 
de $58.688.6117. El total de lo 
ejecutado en el año 2021 fue de 
$621.439.228. Esta inversión de 
la estampilla se hizo a través de 
los cinco subsistemas del plan de 
desarrollo que hay en la universi-
dad y, de los cuales, corresponde 
asignar unos recursos para unos 
subsistemas específicos”, agregó 
la rectora de la universidad 

Desfinanciamiento 
De acuerdo con Nidia Guzmán 

Durán, el desfinanciamiento se 
empezó a sentir unos años pos-
teriores a la creación de la ley 30 
del 92 en donde les asignaron 
recursos a las universidades pú-
blicas dado que en el artículo 86 
y 87 se estipula que son recur-
sos que les asignan de acuerdo 
al IPC, pero no es el actualiza-
do, ni el real. Bajo esta lógica, 
anualmente crece más ese desfi-
nanciamiento y eso es lo que ha 
traído a todas las universidades 
públicas a un desfinanciamien-
to como el que se evidencia en 
la Surcolombiana. 

Es por esto, que con el propó-
sito de solucionar esta situación 
le solicitan al Congreso de la Re-
pública que haga la reforma a esa 
ley que los tiene a ellos así. Igual-
mente, piden que los apoyen con 
más recursos para poder invertir 
en las universidades específica-
mente en temas de investigación 
y proyección social. Lo anterior, 
debido a la preocupación de que 
los recursos faltantes en su gran 

mayoría son de funcionamiento.

Presupuesto para el 
próximo año 

El presupuesto que recibieron 
durante esta vigencia 2022 te-
nía un faltante de cerca de $14 
mil millones que obedece pre-
cisamente al desfinanciamiento 
que tienen por la ley 30 de 1992. 
Además, el gobierno nacional les 
adeudaba $4.000 mil millones, 
por los cuales, los rectores se reu-
nieron y gestionaron para que ese 
dinero se pagará y así terminar el 
periodo académico 2022-2. Ahora 
bien, el próximo año tendrán un 
desfinanciamiento, sin embargo, 
la rectora aseguró que no será su-
perior a los $5.000 millones. 

Detalló también que, “nos tocó 
hacer muchos esfuerzos, sacrificar 
muchos contratistas que no se po-
dían tener, aun habiendo la nece-
sidad, pero de todas maneras nos 
tocó hacer campañas de conserva-
ción del medio ambiente en el sen-
tido de austeridad en todo el gasto. 

Eso nos permitió bajar ese faltante 
de cerca de los $14 mil millones y 
con los recursos que nos debía el 
gobierno nacional prácticamente 
pudimos terminar este año”. 

Llamados 
La concejala Lourdes Mateus, 

admitió que en el informe gene-
ral no existe ningún problema y 
aclaró que el informe, que por 
ley debe presentarse, da cuenta 
de la inversión está destinada a 
la financiación de diferentes pro-
gramas que ellos autónomamente 
definen, es decir, que el único re-
quisito de la Corporación es que 
los recursos se inviertan adecuada 
y que sean direccionado con es-
tudiantes del territorio. 

Aprovechó además la oportu-
nidad, para realizarle dos llama-
dos a la rectora de la universidad 
Surcolombiana. El primero fue 
fortalecer el impacto que está te-
niendo ‘Alma Mater’ en la socie-
dad, respondiendo desde luego a 
la visión y misión. 

“A la universidad le falta me-
terse en esas discusiones de la 
ciudad para que desde la parte 
técnica y académica sirvan de 
soporte para las decisiones po-
líticas que finalmente se toman 
en pro del desarrollo. La uni-
versidad tiene mucho para dar, 
pero sí sentimos que esa parte 
de proyección se le queda cor-
ta porque se queda únicamente 
en los ámbitos netamente aca-
démicos y a la final no contri-
buyen a la toma de decisiones 
políticas que se toman en el 
municipio”, argumentó. 

Por otro lado, hizo referencia a 
la crisis económica de la univer-
sidad y le recomendó a la recto-
ra pensarse la manera en la que 
quiere ser recordada en el depar-
tamento, toda vez que, “ella pue-
de apoyar la constituyente para 
darle estabilidad administrativa 
a la universidad y así pueda de-
sarrollar adecuadamente sus fun-
ciones”, concluyó. 

El gana y gana 
Napoleón Gómez Lamus, repre-

sentante Estudiantil al Consejo 
Superior Universitario, sostuvo 
que, conforme a lo expuesto pa-

Durante 
el periodo 
2022 – 2, la 

universidad 
Surcolombia-

na durante, 
sigue tenien-

do cuatro 
sedes y una 
unidad ope-

rativa en Pita-
lito, La Plata 

y Garzón. 
Actualmente 

cuenta con 
7 facultades, 

43 programas 
de ofertas 
académi-
cas, 13,213 

estudiantes, 
936 docentes 
y 43,181 gra-

duados. 

rece que la ejecución de los recursos recaudados por 
estampilla provenientes de Neiva corresponde al uso 
que establece la ley, así como también, la ordenanza 
departamental.  “Al parecer se ha dado el trámite que 
corresponde a la ejecución de los recursos. Básica-
mente la ley establece que lo recaudado por estam-
pilla tiene que invertirse en investigación, infraes-
tructura, dotación, actualización científica y demás; 
y en el informe se relacionaron unos proyectos que 
corresponderían a estos fines”, aceptó. 

Entre tanto, invitó al Concejo de Neiva a pensar 
en la manera en que el municipio puede fortale-
cer la universidad Surcolombiana. Dejó sobre la 
mesa una celebración de un contrato en donde el 
municipio entregue una retribución económica a 
la institución y, está a su vez, preste algún servicio 
que impacte a la comunidad. En otras palabras, 
un gana y gana. Sin embargo, explicó que, “Estos 
recursos ni siquiera salen del presupuesto del mu-
nicipio sino un gravamen que se aplica más bien a 
particulares. Entonces incluso, no se puede hablar 
de una inversión propia del municipio en la uni-
versidad. Claro, agradecidos nosotros porque esos 
recursos se necesitan porque la universidad está 
financieramente en crisis, pero no corresponde a 
una apuesta de fortalecer la institución”.

Según el represente estudiantil, el periodo aca-
démico se logró completar gracias a la lucha de los 
diversos sectores y la administración universitaria. 
Ahora lo que vienen es proyectar el presupuesto 
del otro año, proceso en el cual, la comunidad aca-
démica estar muy atenta. La idea, en consecuencia, 
es que en diciembre donde se debatirá ese punto, 
implementaran algunos mecanismos para que la 
comunidad pueda incidir en esa discusión, vigilar 
esos recursos y posicionar cuales son las apuestas 
que se quieren solucionar. 

Importancia de reformar la normatividad 
de la universidad 

Nidia Guzmán Durán, se refirió también a que, la 
universidad con 52 años de vida prácticamente tiene 
la misma normatividad y, por tanto, se debe revisar 
a detalle ese punto porque incluso ella misma se 
siente afectada por ese tema dado que hay que dar 
muchas vueltas para la elección del rector. 

“Tenemos que revisar la normatividad y pensar 
en una infraestructura tecnológica para tener una 
educación virtual de calidad y llegar a todas las 
regiones no solamente del Huila sino del país. Es-
tamos haciendo un estudio de pertenencia de los 
programas académicos para ver cuáles son los que 
deben continuar y cuáles son los programas nuevos 
que se necesitan en la región. Yo hice un informe 
real de lo que hizo la universidad en el año 2021 y 
creo que es bastante positivo. No se trató como tal, 
pero de pronto la no inversión total en los recursos 
del año 2021 se debió a la pandemia y los paros que 
impedían hacer muchas cosas”, puntualizó la rectora 
de la Surcolombiana. 

El próximo año tendrán un desfinanciamiento, sin embargo, la rectora aseguró 
que no será superior a los $5.000 millones. 

El espacio se aprovechó para realizar llamados importantes a la rectora del Alma Mater
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‘Oligopolio’ en el sector cárnico sería 
el responsable de los altos precios 
n Líderes ganaderos vuelven a realizar un llamado al Gobierno Nacional para que verifique en qué eslabón de la cadena se 
queda la plata dado que, pese a que se han registrado unas disminuciones en algunos meses, el producto al consumidor le 
sigue llegando a un costo elevado. Esto luego de que el presidente de Colombia, Gustavo Petro, se refiriera al tema durante la 
celebración de los 100 días de su mandato. La idea de volver a los mataderos municipales divide opiniones entre el gremio. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: Felipe Poloche

Durante la celebración de 
los 100 primeros días de 
mandato, el presiden-

te de Colombia hizo referencia 
al precio de la carne que según 
los distribuidores y consumido-
res ha venido en aumento. Según 
el presidente, este producto se ha 
incrementado por culpa de un 
“oligopolio” que no permite que 
los campesinos comercialicen sus 
productos. Por tanto, indicó que 
es importante que a todas las re-
giones del país vuelvan los mata-
deros municipales.

“En el caso de la inflación, del 
Invima, Colombia no puede que-
dar en manos de un monopolio 
de frigoríficos de carne de res. Se 
ha llegado a ese punto porque este 
Instituto acabó con la figura del 
matadero municipal, hay que dar 
vuelta atrás. Hoy se ha elevado 
el precio interno de la carne, no 
porque cueste más, sino porque 
han equiparado el precio inter-
nacional de la carne que le pagan 
al exportador de ganado en pie y 
el producto de eso es hambre en 

Colombia”, precisó el mandata-
rio, quien insistió en que la figura 
de los mataderos acabaría con los 
monopolios que afectan el precio 
de la carne en todos los territorios 
del país. 

Mayor control 
Ante esto Fedegán pidió al go-

bierno controlar la intermedia-
ción que el gremio denomina 
“ociosa” porque rompe la cadena 
productiva de la carne y, además 
de eso, especula con los precios de 
este alimento básico en la ingesta 
de los colombianos.

 José Félix Lafaurie Rivera, pre-
sidente ejecutivo de la Federa-
ción Colombiana de Ganaderos 
(FEDEGÁN), se refirió a las de-
claraciones del presidente de Co-
lombia y explicó que “no existe 
ese monopolio. Me hubiera gus-
tado que las plantas de sacrificio 
que hay en Colombia, sobre todo 
las plantas de primera, en vez de 
estar haciendo maquila para ter-
ceros, vendieran carne”.

Aclaró que, de ser así, la carne 
sería más barata y tendría un pre-
cio menor. Además, no se especu-
laría con las tarifas de este bien 
altamente nutritivo para los con-
sumidores finales. “En el caso de 

la capital del país, Bogotá, el caso 
es evidente. Esta ciudad consume 
el 23 por ciento del total del sa-
crificio nacional, sin embargo, las 
dos grandes plantas de sacrificio 

que hay en ella -Guadalupe y BLE- no venden ni 
comercializan un kilo de carne”; añadió.

El presidente ejecutivo de la Federación Colom-
biana de Ganaderos, afirmó que, los colombianos 
sin excepción alguna tienen la constante inquietud 

Ante esto 
Fedegán 
pidió al 

gobierno con-
trolar la inter-

mediación 
que el gremio 

denomina 
“ociosa” por-
que rompe la 
cadena pro-

ductiva de la 
carne y, ade-
más de eso, 

especula con 
los precios de 
este alimento 

básico en la 
ingesta de los 
colombianos.

Lideres ganaderos vuelven a realizar un llamado al Gobierno Nacional para que verifique en qué eslabón de la cadena se queda la plata

El panorama para la industria cárnica a nivel mundial, nacional y regional, es alentador
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sobre por qué ha subido tanto el 
precio de la carne y, yo la respues-
ta, se sintetiza en que existe un 
fenómeno de especulación muy 
clara. Evidentemente cuando el 
precio del novillo aumenta, al 
mismo tiempo sube el de la car-
ne, pero cuando baja, como suce-
dió en junio, julio, agosto y sep-
tiembre, la carne, según el Dane, 
continuó con su tendencia alcista.

“Lo que dice el presidente Petro 
es posible. Todos los municipios 
pueden sacrificar reses para auto-
consumo”, indicó Lafaurie Rivera, 
sin embargo, lo que se intenta ha-
cer por parte de un país media-
namente civilizado es que el con-
sumidor coma una carne inocua 
y que no le haga daño al cuerpo.

El precio 
En cuanto al tema del precio de 

la carne que genera preocupación 
en los consumidores del país, el 
líder gremial dijo que, mientras 
que en Colombia desde noviem-
bre del año pasado hasta la fecha 
el precio de ese producto ha subi-
do un 23%, en Argentina el incre-
mento ha sido de 107%, al igual 
que en Brasil. No obstante, en el 
país se debe controlar los inter-
mediarios ‘ocioso’ como se lo he 
planteado a la ministra de Agri-
cultura, Cecilia López Montaño. 

“Creo en la intermediación y en 
el encadenamiento de un produc-
to, pero lo que les planteó a los 
intermediarios sucede en todos 
los alimentos que produce el sec-
tor agropecuario. Alguien se está 
quedando con una plata que no 
le corresponde”, puntualizó el di-
rigente.

Dirigentes huilenses se 
pronuncian 

Luceny Muñoz Bermeo, direc-
tora del Comité de Ganaderos del 
Huila, por su parte, indicó que 
en el departamento del Huila se 
produce la ganadería de carne y 
leche, es decir, es una ganadería 
doble propósito. “En el caso del 
productor primario el precio pa-

gado del kilo del desteto en pie si 
se ha incrementado y de hecho 
hoy tenemos un promedio entre 
$7.800 u $8.000 kilo de ternero 
en pie que ha favorecido mucho 
al productor primario, sin embar-
go, en la cadena de valor desde el 
productor primerio hasta el con-
sumidor final viene dándose una 
diferencia de precios en los cuales 
consideramos como sector prima-
rio que debe haber un seguimien-
to”, afirmó. 

Y esto no es nuevo pues desde 
hace varios meses los dirigentes 
vienen expresando esta situación 
para que se verifique el precio al 
que los consumidores lo están 
comprando.  En ese sentido, si 
bien el precio para el ganadero 
ha subido, Muñoz Bermeo, con-
sidera que es un precio hoy rela-
tivamente estable y consecuentes 
con los costos de producción que 
también han ido al alza, es de-
cir, que el eslabón primario es el 

que está recibiendo el precio base 
justo vs los costos de producción. 
Bajo esa lógica, habría que anali-
zarse y verificarse esos eslabones 
de la cadena para que de alguna 
forma se le disminuya el precio al 
consumidor porque hay una bre-
cha enorme. 

“En relación con el tema de los 
mataderos municipales pues efec-
tivamente el presidente ha anun-
ciado que los va a reactivar nue-
vamente, pero digamos que es un 
trabajo que empezó a darse con 
el decreto 1500 en el que se de-
finió un plan de racionalización 
de planta de beneficio animal y se 
viene trabajando en el país en ese 
entorno. Por supuesto, que eso ha 
acarreado una serie de dificultades 
como la informalidad en el sacrifi-
cio Y aumento del carneo”, agregó. 

Precisamente, esa informalidad 
ha traído incúmbete de alteración 
de precios y problemas sanitarios 
que en ultimas es lo que se bus-

ca evitar con las plantas de beneficio, por tanto, es 
primordial realizar un trabajo coordinado con todos 
los eslabones de la cadena.

Panorama alentador 
Gustavo Adolfo Trujillo, coordinador técnico re-

gional de Fedegan regional Tolima – Huila, sostuvo 
que, el panorama para la industria cárnica a nivel 
mundial, nacional y regional, es alentador porque “si 
bien traza unos desafíos muy interesantes en mate-
ria de precio, organicen logística y comercialización 
también hay unas oportunidades de mercado cre-
ciente y demanda con unos estándares de calidad 
más altos que el consumidor exige y nosotros esta-
mos en condiciones de brindar si nos preparamos 
adecuadamente”. 

Detalló que, lo que sucede es que la mayor parte 
de la gente se centra en la dificultad y a veces se 
descuidan precisamente las oportunidades que hay. 
En ese sentido, el Huila tiene un potencial enorme, 
no solo por su posición geográfica sino por su po-
sición estrategia entre la producción y agregación 
de valor. “El Huila está a mitad de camino entre los 
llevaderos de la Orinoquia, Caquetá y Cauca hacia 
los mercados internacionales. Colombia tiene un 
potencial enorme para producir la carne que nece-
sita el mundo y el Huila está en el centro de esta 
producción. De $100 que paga un consumidor al 
comprar la carne, un poco menos de $56 le llega 
directamente al ganadero”, mencionó. 

Finalmente, enfatizó en ser respetuosos de la po-
sición del presidente, pero esas declaraciones hay 
que darlas con mucha cautela y deben avanzar con 
mucho criterio para no retroceder. “Hay que tratar de 
construir sobre lo construido. Más o menos desde el 
2004 se generó a nivel nacional y el huila no fue la 
excepción de un plan nacional de racionalización de 
planta de beneficio. Eso consiste en que las plantas 
de beneficio si bien son demasiadamente importan-
te para cada beneficio deben garantizar que el pro-
ducto que los están consumiendo los consumidores 
locales cumplan con los estándares de calidad que 
establece la norma”. 

Walter Gómez, expendedor de carne 
“Nosotros acá hemos tenido mucha variante 
en los precios porque desde que comenzó 
el año el ganado comenzó su alza. Esto se 
ve afectado por varias variantes; nosotros 
ahora estamos compitiendo con la compra 
en ganado pie del exterior, la devaluación 
del peso y sobre todo por la postpandemia. 
Eso ha afectado el consumo y venta del pro-
ducto. Es que han existido varias variantes, 
hubo unos días que el precio descendió, 
pero en este momento otra vez se fue a al-
zas. En este momento la libra de carne de res 
depende de la calidad que el cliente quiera, 
pero oscila entre $12.000 y $17.000 que es 
lo más caro que se vende”.

Juan Camilo Artiaga, mayorista de carne 
“El alza se debe a que todos los insumos están 
muy caros y, en ese sentido, todo aumenta. 
Con el cierre de los mataderos lo que hace la 
gente es ‘pelar’ clandestino porque hay unos 
mataderos que tienen muy elevada la guía 
también. La carne ha aumentado el precio y 
en las tiendas pues le suben un poco más por 
obvias razones”. 

Leidy Carolina Figueroa, ciudadana de Neiva 
“En el alza de los precios me parecen muy 
exagerados. Una libra de carne en $13.500, 
creo que el precio está bastante caro porque 
para la situación que vivimos en el país, es 
muy alto. No ha disminuido, hace mucho 
tiempo viene estable o subiendo, pero no 
baja. Esta pesado hasta en ventas también 
porque la gente prefiere comprar otras cosas 
más baratas y que rinda más”. 

Según el pre-
sidente, este 

producto 
se ha incre-

mentado por 
culpa de un 
“oligopolio” 
que no per-

mite que los 
campesinos 

comercia-
licen sus 

productos. 
Por tanto, 

indicó que es 
importante 
que a todas 
las regiones 

del país 
vuelvan los 
mataderos 

municipales.

La ciudadanía opina 

Producto cárnico por las nubes 

Esa informalidad ha traído incumbente de alteración de precios y problemas 
sanitarios  
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en la vía, destacó como se contó 
con la colaboración de importan-
tes sectores; “estamos trabajan-
do desde el sábado y llegamos al 
lunes festivo, gracias a Dios y a 
la colaboración de parte del co-
mercio de Santa María y el sector 
marmolero que se han unido a 
esta iniciativa que permitió solu-
cionar en parte el tema vial en-
tre los municipios de Palermo y 
Santa María en especial desde el 
sector de Guásimos”, agregó.

El trabajo lo realizaron en dos 
frentes uno partiendo desde el mu-
nicipio de Santa María y el otro 
desde zona de Guásimos, pasan-
do por el Pailón hasta llegar a la 
entrada del municipio de Palermo. 

Vecinos agradecidos 
A los hechos dados a conocer 

por quienes lideraron la minga 
vial, se sumaron vecinos y habi-
tantes de la zona que de paso al 
tiempo que agradecieron los es-
fuerzos, destacaron la realización 
de las obras de manera conjunta. 

Mario Saavedra, consideró la 
minga como algo positivo para 
la región por ser propositivos y 
entregar soluciones a problemas 
comunes, “excelente trabajo cuan-
do hay voluntad y unión se logran 
objetivos propuestos”, dijo. 

Gloria Vargas, fue más allá y 
hasta bendiciones envió; “Dios 
bendiga a todas las personas que 
están apoyando esta labor de tra-
bajo ya que nos beneficiamos to-
dos gracias por todo el esfuerzo 
que está haciendo los palermu-
nos y el municipio de Santa Ma-
ría falta el apoyo de los señores 
concejales de Palermo más com-
promiso con aportar un poco de 
voluntad sería excelente, señores 
concejales más sentido de perte-
nencia los felicito a todos porque 
eso es amor por Palermo bendi-
ciones y gracias”, aportó.

Silvio Solarte, retornó a contar 
sobre las actividades y los apor-
tantes, reiteró el compromiso de 
lideres tanto de Palermo, como de 
Santa María, cada quien aportó 
a su manera, “unos participaron 
con trabajo o elementos para la 
realización de los mismos, otros 
con el almuerzo para los que sa-
lieron a trabajar, también con 
hospedaje teniendo en cuenta 
que la minga tomó varios días y 
no todos residían en la zona, cada 
quien aportó a su manera”.

Aprovechó Solarte para recor-
dar que con trabajo conjunto y 
el esfuerzo de todos se logran los 
objetivos, “esto de las mingas ha 
entregado excelentes resultados, 
ya mencioné lo de Teruel, lo más 
reciente en el sector de la Lupa 
con cuatro días de trabajo y solu-
ciones viales importantes”, añadió 

Realizan Minga para rehabilitación 
de la vía Palermo- Santa María

n Con participación de las comunidades y el apoyo del sector marmolero 
se comenzaron los trabajos de rehabilitación de la vía entre Palermo y 
Santa María en especial desde el sector de Guásimos, el propósito es poner 
en mejores condiciones este importante corredor vial que se ha visto afec-
tado por el invierno. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Son múltiples los inconvenien-
tes que tienen que afrontar los 
habitantes y quienes a diario se 
desplazan entre los municipios de 
Palermo y Santa María, debido 
al mal estado de la vía, pese a los 
esfuerzos que hacen las propias 
comunidades, las administracio-
nes municipales y el gobierno de-
partamental.

Cuando no es la falta de recur-
sos o voluntad política para in-
tervenir el corredor vial, es la ola 
invernal que como ahora, se ensa-
ña con los campesinos que tienen 
que arriesgar sus vidas para poder 
sacar sus productos o para apro-
visionarse cada semana.

Hasta paros y taponamientos se 
han hecho a nombre del mejora-
miento del tramo vial, pero apa-

recen las soluciones y acto seguido 
llegan de nuevo los inconvenien-
tes como la actual ola invernal.

Una nueva Minga 
Acostumbrados a largas esperas 

y a tener que emprender acciones 
por su propia iniciativa, el fin de 
semana que incluyó el puente fes-
tivo de la independencia de Carta-
gena, líderes de la zona, apoyados 
por algunos empresarios del sec-
tor marmolero y la gobernación 
emprendieron el arreglo del tramo 
Guásimos- Palermo, para mitigar 
en algo las dificultades de despla-
zamiento desde y hacia el vecino 
municipio de Santa María. 

Cabe anotar que la vía sirve así 
mismo para comunicar a otros 
municipios del noroccidente del 
departamento como Teruel.

Uno de los voceros a través de la 
red social Facebook, indicó que to-

maron la decisión de hacer la min-
ga que venían proyectando desde el 
mes de octubre y que luego apla-
zaron para el puente festivo de la 
Independencia de Cartagena, “es-
tamos aquí dando cumplimiento a 
lo prometido y programado dentro 
de la minga que decidimos realizar 
entre todos, con el apoyo del sector 
marmolero y personal de los muni-
cipios de Palermo y Santa María”, 
manifestó.

Silvio Solarte quien dio a cono-
cer la manera como se fue reali-
zando los trabajos, manifestó que 
“el pasado fin de semana contaron 
con la presencia de la maquinaria 
del departamento, que se demo-
ró porque estaba atendiendo una 
emergencia vial en el municipio 
de Teruel”, dijo.  

En medio de la maquinaria 
que se desplazó hasta el lugar y 
mientras adelantaban trabajos 

Recursos para soluciones definitivas
En visita que hiciera el Gobernador del Huila, 

Luis Enrique Dussán López, a las zonas críticas 
en materia de malla vial de estos dos munici-
pios importantes del Noroccidente del Huila, 
el Gobierno Departamental se comprometió a 
atender problemas ocasionados por el deterioro 
de vías intermunicipales y veredales que aque-
jan a las comunidades desde hace varios años.

Entonces el mandatario anunció importantes 

recursos en los que se incluyó una 
partida de $7.000 millones para 
contribuir a la rehabilitación de 
la vía Palermo-Guásimos-Santa 
María. Así mismo pidió el com-
promiso de los alcaldes.

“Allí estamos pidiendo que los 
alcaldes hagan algún esfuercito 
y se está tramitando ante el Go-
bierno Nacional un importante 

aporte. Esta es de las vías más 
destrozadas del Departamento 
y amerita todo el esfuerzo. Va-
mos a invitar al alcalde de Neiva 
a los empresarios marmoleros de 
esa zona, para entre todos lograr 
la rehabilitación de esta vía que 
históricamente ha tenido proble-
mas”, aseguró Dussán López.

Otros recursos anunciados en 

su momento, dentro del endeu-
damiento autorizado por la Asam-
blea Departamental, fue el de 
$3.000 millones para la rehabi-
litación de la vía Palermo-Teruel.

“Son tres frentes viales de 
trabajo muy importantes para 
esta zona del Departamento. 
También hablamos de las vías 
rurales, de su mantenimiento, 
y sobre lo cual tenemos ma-
quinaria de la Gobernación en 
estos dos municipios casi que 
de manera permanente; estas 
comunidades han sufrido muy 
fuerte el rigor del invierno; y 
también una importante labor 
con la Oficina de Gestión del 
Riesgo de Desastres del orden 
nacional en donde se ha ges-
tionado maquinaria que está 
aquí en estos dos municipios”, 
puntualizó.

Complementó diciendo que se 
trabajan algunas obras de arte con 
algunos mantenimientos rutina-
rios que se hacen con las juntas de 
Acción Comunal y que hace varios 
años no se llevaban a cabo.

“Las placa huellas, donde te-
nemos cerca de 3 kilómetros 
de vías intervenidas para estas 
obras entre los dos municipios, 
algunas pavimentaciones urba-
nas, en fin, una serie de inter-
venciones que estamos hacien-
do en estos dos municipios del 
Departamento; unas ya están 
en curso otras pronto iniciarán 
de acuerdo a la estructuración 
de los proyectos, pero los re-
cursos están comprometidos”, 
apuntó el mandatario huilense.

“Sin vías no hay nada que ha-
cer. Podemos ser muy compe-
titivos en productividad agro-
pecuaria, grandes destinos 
turísticos, pero sin vías, no se 
puede hacer nada. Las vías in-
termunicipales como éstas que 
hemos referenciado, son funda-
mentales para el desarrollo eco-
nómico y social de las comuni-
dades”, enfatizó el mandatario. 

Lo de las mingas no es 
nuevo 

Esto de hacer trabajo conjunto 
no es cosa de ahora, ya en el pa-
sado a raíz de las dificultades del 
terreno, en unos casos o la falta 
de recursos en otros, Las alcaldías 
de Palermo, Neiva y Santa María, 
junto a los mineros de la indus-
tria del mármol y los habitantes 
de las comunidades, han unido 
esfuerzos para recuperar los tra-
mos viales Palermo – Santa Ma-
ría y Palermo – San Luis.

Un esfuerzo institucional y la 
vinculación de los integrantes del 
gremio minero y de las comuni-
dades, permitió recuperar la tran-
sitabilidad vial en las zonas ru-
rales de Palermo, Neiva y Santa 
María en el norte del Huila

Así se acordó luego de gestiones 
lideradas por la alcaldesa de Pa-
lermo Natalia Caviedes Chinchi-
lla al lograr la cooperación de sus 
similares de Neiva Gorky Muñoz 
Calderón y de Santa María Ju-
lio César Peralta Ardila, quienes 
contarán con la vinculación del 
Gobierno Departamental para 
recuperar mediante mingas, dos 
importantes tramos viales.

Se trató de las vías que co-
munican a Palermo con el mu-
nicipio de Santa María y con 
el corregimiento San Luis en 
zona rural de Neiva, vías grave-
mente afectadas por el invierno 
y la falta de mantenimientos, 
que llevó a convocar no solo a 
los gobiernos municipales, sino 
también al gremio minero y los 
habitantes quienes aportaron 
en la recuperación.

Para ello, se acordó que cada 
alcaldía aportará sus equipos de 
maquinaria, lo propio hicieron los 
integrantes de las asociaciones de 
la industria del mármol de El So-
corro y La Cuchara quienes, con 
sus volquetas y equipos, mejora-
ron el tramo entre Palermo y el 
puente de Arcos, mientras que las 
comunidades de la zona realiza-
ron la rocería y limpieza de las 
alcantarillas y cunetas.

Llegan refuerzos 
Los integrantes de la minga que 

inició el pasado fin de semana en 
los municipios de Palermo y San-
ta María, se sintieron motivados 
al ver que desde el domingo llegó 
maquinaria pesada de la Secreta-
ría de Vías del departamento, con 
lo que se pudo agilizar los traba-
jos y continuar con lo proyectado 
desde que iniciaron, para Solarte 
esto ha sido valioso pese a algu-
nos inconvenientes como que la 
maquina cargadora se varó el do-
mingo por cuatro horas, pero con 
el esfuerzo de todos cree que los 
trabajos culminarán este sábado. 

En medio 
de la maqui-

naria que 
se desplazó 

hasta el lugar 
y mientras 

adelantaban 
trabajos en la 
vía, destacó 

como se 
contó con la 

colaboración 
de importan-
tes sectores.

Entonces el 
mandatario 

anunció 
importantes 
recursos en 

los que se 
incluyó una 

partida de 
$7.000 mi-
llones para 
contribuir a 

la rehabilita-
ción de la vía 

Palermo-
Guásimos-

Santa María.

Unión de esfuerzos para rehabilitar la vía los Guásimos-Palermo-Santa María.  

Cada quien aportó lo que estuvo a su alcance.

La gobernación se unió a este esfuerzo de la comunidad

La unión hace la fuerza en estos trabajos conjuntos 
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Actualidad
El trabajo en conjunto entre el Gobierno 
y el sector de hidrocarburos podría 
ayudar a la transición energética
n Así se dio a conocer en la instalación de la agenda académica de la V Cumbre del Petróleo, Gas y Energía, los gremios or-
ganizadores invitaron a fortalecer la relación entre Gobierno, industria y comunidades con el objetivo de crear sinergias que 
impacten positivamente la autosuficiencia energética, la estabilidad macroeconómica y la competitividad del país. 

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD 

Gremios organizadores de la V Cumbre de Pe-
tróleo, Gas y Energía y la ministra de Minas 
y Energía coincidieron en que se requiere un 

modelo de producción, distribución y consumo de 
energía consensuado, que permita alinear los inte-
reses de todos en favor de reducir el calentamiento 
global, y de garantizar la seguridad energética y el 
desarrollo sostenible. 

En el discurso inaugural, el presidente de Campe-
trol Nelson A. Castañeda destacó aportes del sector 
al país e indicó que la transición energética debe ser 
un proceso gradual y seguro. Proponen avanzar en 
la ruta hacia la transición energética, y en especial, 
el cierre de brechas sociales en las regiones. 

“Esta industria cree que la transición energética 
debe ser un proceso gradual y seguro, en donde a la 
par que se producen saltos significativos en las tec-
nologías de almacenamiento de energía, las fuentes 
renovables no convencionales ganen cada vez más 
peso en forma ordenada en la matriz energética y 
crezca progresivamente su demanda”, indicó el pre-
sidente de Campetrol. 

De acuerdo con lo expuesto en este evento que 
inició ayer y va hasta el 18 de este mes, son cerca de 
100 mil empleos directos y más de 550 mil indirec-
tos los que dependen de la industria del petróleo y 
gas; y que algunos departamentos cuyos presupues-
tos viven de las regalías también se verían afectados, 
por ejemplo: Meta (76% de su presupuesto anual), 
Casanare (37%), Arauca (12%), Putumayo (8%) y 
Santander (28%), por ejemplo.

A su vez, la ministra de Minas y Energía, Irene Vé-
lez Torres, durante la apertura de la V Cumbre, hizo 
énfasis en que la transición energética debe ser par-
ticipativa y vinculante, e indicó que “para nosotros 

“El costo de 
la transición 

energética 
para Colom-

bia está entre 
el 8% y 11% 
del PIB por 
año, y plan-

teó la pre-
gunta ¿cómo 

vamos a 
financiarla?” 

es importante seguir mejorando 
la gestión de los recursos y de los 
contratos de manera que podamos 
optimizar la productividad en el 
sector hidrocarburos, la cual de-
pende de políticas públicas y de 
un compromiso de las empresas 
en hacerlo bien, oportunamente, 

y de hacer inversiones para que la 
tecnología disponible sea la mejor 
posible para aprovechar los recur-
sos que tenemos y que se convier-
tan en reservas efectivas”.

La ministra agregó: “entende-
mos que parte de esa ruta (de la 
transición energética), y en la me-

dida en que nos interesan la se-
guridad y la soberanía energéti-
ca, hemos iniciado con la Agencia 
Nacional de Hidrocarburos y en 
un diálogo directo con la ACP, un 
proceso de revisión de los contra-
tos existentes, toda vez que tienen 
unos recursos disponibles que se 
pueden convertir en reservas y 
podrían darnos una enorme con-
fiabilidad. Anunció que enfocarán 
esfuerzos para priorizar los con-
tratos suspendidos, ‘desembote-
llarlos’ y darles seguridad jurídica.

Geopolítica energética 
En lo corrido de la jornada de ayer 

de la V Cumbre del Petróleo, Gas y 
Energía también se discutió sobre 
geopolítica energética y su impac-
to para Colombia, con la participa-
ción de la experta Agnia Grigas, una 
de las conferencistas internaciona-
les invitadas, quien manifestó que, 
aunque es necesaria una transición 
energética, primero se deben eva-
luar las estrategias para hacerlo, de 
lo contrario, se perdería seguridad 
económica e incluso, social; e hizo 
énfasis en que el sector energético 
aporta e impacta de forma transver-
sal a todos los sectores. 

Sobre la transición energética y 
su impacto económico, Mauricio 
Cárdenas, exministro de Hacienda, 
señaló: “bienvenido incluir en la 
discusión de la transición en Co-
lombia que sea justa, es decir que 
sea buena para los pobres y que 
sea una transición que no com-
prometa la seguridad energética de 
Colombia”.  Agregó que el costo de 
la transición energética para Co-
lombia está entre el 8% y 11% del 
PIB por año, y planteó la pregunta 
¿cómo vamos a financiarla? 

Además, con la participación de 
expertos nacionales e internacio-
nales se discutió sobre combus-
tibles líquidos y movilidad soste-
nible, entre otros temas de interés 
para el sector y para el país. 

Durante cuatro días, los asis-
tentes podrán participar en cin-
co espacios: agenda académica, 
agenda técnica, agenda regional, 
feria empresarial y rueda de ne-
gocios. Se espera contar con más 
de 3.500 participantes.

Este evento es organizado por 
la Asociación Colombiana del 
Petróleo y Gas (ACP), la Cáma-
ra Colombiana de Petróleo, Gas 
y Energía (CAMPETROL), la 
Asociación Colombiana de Geó-
logos y Geofísicos del Petró-
leo (ACGGP) y la Asociación Co-
lombiana de Ingenieros (ACIEM).

“La transición energética debe tener presente primero que todo cuál va a 
ser el futuro de la demanda de combustibles y, desde ahí, pensar en fuentes 
alternativas para suplir la necesidad del planeta”: Felipe Pérez.

Instalación de agenda académica de la V Cumbre del Petróleo, Gas y Energía
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Capturados con 
estupefacientes en Garzón
DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL  

Los uniformados del Modelo 
nacional de Vigilancia Comuni-
taria por Cuadrantes adelantan 
planes de prevención, control y 
operatividad en diferentes sec-
tores del municipio, lograron 
en casos aislados la captura de 
dos hombres y la incautación de 
sustancias estupefacientes.

En el primer caso, la patrulla 
del cuadrante realizaba solicitud 
de antecedentes y registro en el 
puente del barrio Comuneros, 
cuando un hombre en actitud 
sospechosa emprende la huida 
al percatarse de la presencia po-
licial, siendo detenido metros 
más adelante y al realizar la 
verificación de sus pertenencias 
son halladas 43 dosis de mari-
huana y 16 de base de coca.

La segunda captura se logra en 
el barrio centro donde en me-
dio de un procedimiento de re-
gistro a persona, un hombre es 
sorprendido con una bolsa con 
marihuana.

En ambos casos, los captu-
rados fueron dejados a dispo-
sición de la Fiscalía local para 
que respondan por el delito de 
tráfico, fabricación y porte de 
estupefacientes, se encuentran 
a espera que les sea resuelta su 
situación judicial. 

Adan Pancho Liz, 19 años y Esloder Muñoz Perdomo, 28 años. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

En las últimas horas fue 
aprehensión de un menor 
de edad por el delito de le-

siones personales y porte ilegal 
de armas de fuego.

De esta forma, unidades del 
cuadrante 04 del CAI Cándido, 
en efectiva respuesta a denuncia 
ciudadana, logran en inmedia-
ciones del barrio el Triángulo de 
la ciudad de Neiva, la aprehen-
sión de un menor de 15 años, 
quien fue sorprendido portando 
un arma de fuego tipo revolver, 
marca Smith & Wesson calibre 
38 con 6 cartuchos en su interior, 
2 de ellos percutidos.  

El menor de edad, de acuerdo 
con la declaración de testigos y 
comunidad residente en el sec-
tor, presuntamente, en un hecho 
de intolerancia, momentos antes, 
lesionó a un hombre identificado 
como Edgardo Guzmán Fierro de 
62 años, quien hace algunos días, 
al parecer, sostuvo una discusión 

En el sur de Neiva se capturó menor de edad 
por lesiones personales y porte de armas 
n Gracias a la denuncia de la comunidad fue capturado un menor de 15 años quien, presuntamente, en medio de un acto de 
intolerancia, lesionó a otro hombre. 

con un familiar del aprehendido.  
Así las cosas, el adolescente en mención fue deja-

do a disposición de autoridad competente por los 

delitos de Lesiones Personales y 
Fabricación, Tráfico, Porte o Te-
nencia de Armas de Fuego y mu-

niciones, donde un juez de meno-
res en las próximas horas definirá 
su situación jurídica.  

Menor de edad capturado.

Cárcel para dos hombres 
que habrían abusado 
sexualmente de dos 
menores en Huila 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Al acoger los argumentos de la 
Fiscalía, jueces de control de ga-
rantías privaron de la libertad en 
establecimiento carcelario a dos 
presuntos responsables de agredir 
sexualmente a menores de edad. 
Uno de los judicializados es el tío 
de la víctima y el otro un vigilante.

 Uno de los hechos ocurrió en 
la vereda El Carmelo de La Plata 
(Huila), donde el hombre de 21 
años, al parecer, se acostaba en la 
cama con su sobrina de 6 años, 
a quien le realizaba actos sexua-
les. De acuerdo con la investiga-
ción, los abusos sucedían cuando 
la abuela de la niña se ausentaba. 
Un último hecho se registró en 
abril de este año. 

Servidores del CTI y Policía Na-
cional efectuaron la captura del 
hoy procesado frente a su casa. 
Durante las audiencias concen-
tradas le fue imputado el delito 
de acto sexual con menor de 14 
años agravado. 

En otro caso fue judicializado 
otro hombre, quien el pasado 2 de 
noviembre, mientras se desempe-
ñaba como vigilante nocturno en 
la galería de San Agustín (Huila) 
le habría realizado tocamientos 
íntimos a una menor de 10 años.

 La víctima se encontraba acom-
pañando a su madre quien tiene 
un puesto de comidas allí. Este 10 
de noviembre la Fiscalía imputó al 
hombre, quien fue capturado en fla-
grancia por Policía Nacional, el deli-
to de acto sexual violento agravado.

Capturado por abuso sexual

Unidades del 
cuadrante 
04 del CAI 
Cándido, 

en efectiva 
respuesta 

a denuncia 
ciudadana, 

logran en 
inmediacio-

nes del barrio 
el Triángulo 
de la ciudad 
de Neiva, la 

aprehensión 
de un menor 

de 15 años. 
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A la profesora Mery

Generalmente cuando se escri-
be para cualquier medio, se hace 
sobre temas de lo cotidiano, polí-
tica, religión, violencia, economía, 
deportes, educación y sexo entre 
otros; de ello se puede hablar de 
lo bueno y lo malo, de lo divino 
y lo humano; la educación es uno 
los temas sobre los cuales se es-
cribe mucho, es por ello que, en la 
complejidad de los pocos carac-
teres de una columna, trataremos 
de condensar una idea. 

Recuerdo haber escrito un co-
rreo dirigido a Daniel Samper Pi-
zano, le preguntaba en la misiva 
si me podía compartir un docu-
mento suyo escrito en la déca-
da de los 80 titulado “la olvidada 
alegría de leer”, amablemente me 
respondió- no Alain-, no lo ten-
go, la razón es simple, arguyó en 
su respuesta que para esa época 
los medios digitales no eran tan 
eficientes como los actuales, sin 
embargo, no deja de ser impor-
tante para quienes hayan tenido 
la oportunidad de leer el citado 
artículo, en el cual se exaltaba el 
valor de la escritura y la lectura 
impartida por los maestros, sobre 
todo cuando proviene desde la 
perspectiva de este escritor bri-
llante, alejado de todo prejuicio.

Tal vez, no hay un ser más fas-
cinante que el maestro, es quien 
nos enseña las primeras letras, 
con la paciencia de un orfebre y 
la fe de un carbonero, se da a la 
tarea de mostrarnos el camino, 
cada quien en el mundo recuer-
da al menos uno que le alumbró 
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Inseguridad en aumento
La sociedad colombiana se encuentra hastia-

da por el aumento desbordado de la inseguri-
dad ciudadana. A pesar de que se escuchan ci-
fras oficiales, que va decreciendo en los últimos 
meses, las familias cada vez se ven expuesta a 
ser victimas de atracos, lesiones y en muchas 
ocasiones en asesinatos. Estos actos delincuen-
ciales ocurren a cualquier hora del día o la 
noche. No interesa el lugar. Los motorizados 
andan sin control alguno en las zonas urba-
nas y rurales. El lunes anterior, el destacado 
periodista de esta casa editorial, publicó una 
crónica sobre los homicidios ocurridos durante 
la presente vigencia. Aunque la cifra de homici-
dios en la capital huilense tiende a la baja, en 
relación con el año anterior, hay preocupación 
por otro tipo de delitos. El mes más violento 
de este año fue septiembre, con 14 víctimas. De 
acuerdo con el más reciente informe de Medici-
na Legal, en el mes de septiembre de este año 
se registraron 68 homicidios, es decir, 30 casos 
menos de los registrados el año anterior, con 
un indicador de 98 casos.

Lo preocupante, es el recrudecimiento del si-
cariato, que, en la mayoría de los casos, se con-
vierte en el común denominador por el ajuste 
de cuentas en temas relacionados con el nar-
cotráfico. Medicina Legal reportó que, entre 
enero y junio del presente año, se presentaron 
123 asesinatos en el Huila, representando una 
disminución frente al mismo periodo en refe-
rencia del año anterior, cuando ocurrieron 157 

homicidios.
Ya resulta endémica la percepción de insegu-

ridad de los neivanos. No hay estrategia, anun-
cio, indicador o resultado que les cambie el 
imaginario de una ciudad en la que el robo, el 
atraco, el homicidio parecieran ser pan de cada 
día. Y ésto, aunque recientemente las autorida-
des dieron cuenta de avances significativos en 
reducción de varios delitos. Pero la realidad es 
otra. Controlar estos eventos delictivos, se ha 
convertido en una odisea y en un temor gene-
ralizado por este flagelo que desbordó la capa-
cidad de respuesta de la fuerza pública. Impre-
sionante el robo de celulares, bolsos, carteras 
y otras pertenencias, a plena luz del día ban-
das completas hacen gavillas alrededor de sus 
víctimas, so pena de ser lesionados con armas 
blancas y algunas veces con armas de fuego. 

Lo anterior no puede continuar. Esto tiene 
que cambiar. La sociedad colombiana, pide a 
gritos más justicia, que castigue con medidas 
punitivas más drásticas y ejemplarizantes. Al 
país, no se lo podemos entregar a la delin-
cuencia. No es alarma. Es la triste realidad que 
vive la sociedad colombiana, sometida a este 
accionar delincuencial. Igualmente, el nuevo 
gobierno nacional, debe emprender un me-
joramiento de las políticas públicas que con-
duzcan a llegar a los sectores más vulnerables 
de los municipios, con un desarrollo social y 
económico. Hay que atacar también el génesis 
de esta problemática. 

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

la vida, que lo ayudó a descubrir 
sus talentos, que supo leer lo que 
venía escrito en su ser y lo orien-
tó en una disciplina o profesión. 
Admiro el gran trabajo viene rea-
lizando mi hermano Denver Per-
domo (árbitro FIFA 1993-2005), 
como profesor e instructor de ár-
bitros de futbol, en algunas de las 
experiencias que lo he acompa-
ñado, destaco su perseverancia en 
una de ellas que se relaciona con 
un árbitro que entendía bien las 
reglas del juego, pero era analfa-
beta, con dedicación le enseñó a 
leer y escribir para que pudiera 
rendir sus informes.  

Ser profesor es trasmitir a una 
o muchas personas un mismo 
mensaje, ser maestro es com-
prender que cada una lo recibe 
desde una sensibilidad distinta, 
desde una cosmovisión particular 
y por ello requiere una relación 
singular; en esa medida puede 
ser afortunado el que cuenta con 
un maestro personal “como son 
los padres”, de modo que el dis-
cípulo termine siendo la princi-
pal lección del maestro. El arte 
del maestro está en descubrir los 
dones, revelar los talentos, alentar 
las vocaciones, estimular la curio-
sidad, cultivar destrezas, alimen-
tar la memoria, hacer visibles las 
tradiciones, descubrir espacios y 
fortalecer los inventos. No todo el 
mundo encuentra en la vida a los 
maestros que necesita, pero por 
fortuna ellos abundan, aunque 
no sepamos donde están, a veces 
en el hogar, a veces en el sistema 
educativo, a veces resultan ser-
lo nuestros mejores amigos, en 
fin, hasta un desconocido o un 
habitante de calle, puede soltar 
una frase que nos deja un ejem-
plo de vida.

Alain 
Perdomo H.

José G. 
Hernández

Recuperemos la ética

La ética -del término grie-
go ethos, costumbre, carácter, con-
ducta- es la rama de la filosofía 
que se ocupa en el estudio y re-
gulación de los comportamientos 
y acciones humanas, a la luz de la 
moral. Su conocimiento y vigencia 
son indispensables en toda socie-
dad, en cuanto la ética alude a la 
manera de obrar -bien o mal- de 
quienes la integran, de modo que 
las relaciones de toda índole entre 
ellos obedezcan a principios y re-
glas mínimas que hagan posible la 

convivencia. Según el criterio de lo 
ético, no toda conducta humana es 
válida ni aceptable, según esas re-
glas y principios. Se reconoce, des-
de luego, la libertad de cada uno, 
pero hay límites morales que no se 
deben desconocer, aunque no estén 
consagrados en normas jurídicas. 

Uno de los más graves problemas 
actuales reside en la progresiva pér-
dida de los valores éticos. Es preo-
cupante lo que ocurre. En muchos 
establecimientos educativos, inclu-
sive los de nivel superior, la ética no 
se enseña, o se la tiene como “re-
lleno” dentro de los programas, sin 
darle la importancia que merece. 
Así que muchos no se comportan 

respetando los postulados éticos 
porque los ignoran. Otros porque 
confunden la ética con la observan-
cia de la ley y otros porque, cono-
ciendo esos principios, deciden ac-
tuar contra ellos, para su beneficio 
o conveniencia. 

Lo que se observa, cada vez con 
mayor frecuencia, es la prolifera-
ción de prácticas, actitudes y com-
portamientos que riñen con las más 
elementales reglas de la ética. Sin 
generalizar -porque sería injusto-, 
lo cierto es que, en muchos casos 
-que van en aumento-, se descono-
ce y violenta la ética en la política, 
en el servicio público, en la activi-
dad legislativa, en la contratación, 

en la administración de justicia, en 
la medicina, en el Derecho, en la in-
geniería y en otras profesiones, en 
empresas privadas, en el comercio, 
en los servicios de salud, en el perio-
dismo y en los medios de comuni-
cación, en las religiones, en colegios 
y universidades, y en muchos otros 
ámbitos. Inclusive, en el uso de la 
libertad de expresión en las redes 
sociales, los ataques mediante noti-
cias falsas, calumnia e injuria, aun-
que no lleguen a configurar delitos, 
sí son comportamientos contrarios a 
la ética, cuando se trata de funciona-
rios, profesionales o comunicadores. 

Ahora bien, si en la actividad 
del ciudadano del común el res-

peto a los principios de la ética 
es exigible, lo es con mayor ra-
zón en los servidores públicos, 
y es imprescindible en los más 
altos cargos dentro de la orga-
nización estatal. Allí está de por 
medio el bien colectivo, que es 
prevalente. El alto funcionario 
no solamente debe ser hones-
to, sino dar ejemplo de ética, 
transparencia, honestidad, de-
coro, imparcialidad. No puede 
confundir su propio beneficio 
-personal o familiar- con el in-
terés público, y menos aprove-
char sus funciones para ocultar 
sus faltas o las de otros, o para 
vengarse de quienes lo denun-
cian o ponen en evidencia. 

Certidumbres e inquietudes

La columna de Alan

perdomoalain3@gmail.com
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Los 100 ominosos días de Petro

La imagen del día
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José Saramago es el único 
escritor de lengua portuguesa 
que ha recibido el Nobel. La 
cifra contrasta con la cantidad 
de escritores en inglés y ale-
mán que han sido escogidos 
por la Academia Sueca: 29 y 15, 
respectivamente. La cifra de 
autores en español alcanza los 
11. El país con mayor cantidad 
de laureados es Francia —14—, 
seguido de Estados Unidos 
—10—. La obra de Saramago está 
compuesta por novelas, obras 
de teatros, memorias, diarios, 
libros de viajes y de poesía. Ayer 
cumpliría 100 años el escritor. 

Basuras regadas en 
Neiva, problemática 
ambiental y social 

Eduardo Murcia
“Falta es que en verdad se 
cumpla el código nacional de 
convivencia”

Andrés Canales
“Si falta de unos buenos compa-
rendos a muchos restaurantes 
que sacan la basura a cualquier 
hora y los perritos la riegan, por 
un lado, por otro lado, no hay 
un horario fijo para los recolec-
tores de basuras en este caso 
los carros ...y la falta de cultura”.

Saúl 
Hernández 
Bolívar

Jaime 
Pinzón

Luis 
Carlos 
Peña

Se están cumpliendo los prime-
ros 100 días de la administración 
de Gustavo Petro, tan disparata-
dos que darían sobradamente 
para escribir un libro, empezan-
do con que este comunista se alió 
con toda la clase política corrupta, 
que criticó toda la vida, para que 
le ‘pupitreen’ sus locas reformas a 
cambio de billete. Pero una parte 
de la sociedad sigue tan esperan-
zada en “el cambio”, que el señor 
Petro aun muestra rubros favo-
rables en las encuestas, como si 
a la gente la estuvieran capando 
parada y no se dieran cuenta.

Es como si no se hubieran dado 
cuenta de que la Reforma Tribu-
taria nos va a tocar el bolsillo a 
todos, desde los más pobres, no 
solo a los más ricos como nos ha-
bían prometido. Una reforma que 
pone impuestos a las gaseosas, 
los buñuelos, la natilla, las sal-
chichas, el chocolate de mesa, el 
café, los cereales, las galletas, los 
condimentos, los helados, la con-
fitería y hasta las hostias de con-
sagrar, arriesgando la estabilidad 
de miles de tiendas de barrio que 
son el sustento de las familias de 
sus dueños y de sus ayudantes, 
además de los miles de empleos 
de las empresas grandes, media-
nas y pequeñas que elaboran es-
tos productos. Y ese es solo un 
aspecto, la verdad es que vamos a 
chillar todos. Por menos trataron 
de incendiar el país.

Es como si no se hubieran dado 
cuenta de que el cacareado “cam-
bio” es más de lo mismo, o peor. 
La bancada de Petro en el Con-
greso no se dejó bajar el sueldo 
con argumentos absurdos, pro-
metiendo que sería a partir del 
2026. Amanecerá y veremos. La 
circense posesión de Petro, inclu-
yendo el numerito de la espada 

de Bolívar, costó 3.571 millones 
de pesos. La fiesta y comida en 
su honor valió 68 millones; la 
fiesta y comida de la vicepresi-
denta, 52 millones. Para cumplir 
el propósito de “vivir sabroso”, 
compraron cobijas de plumas de 
ganso, televisores gigantes para 
ver el mundial de Catar y cubier-
tas de vitrocerámica para cocinar 
el sancocho, entre otros rubros, 
por cientos de millones de pesos. 
Nada, sin embargo, en compara-
ción con lo que nos están costan-
do los viajecitos de doña Francia, 
de la Alcocer y del Petro.

Es como si no se hubieran dado 
cuenta de que siguen las masa-
cres: en estos 100 días han sido 
asesinados al menos 43 líderes 
sociales, de acuerdo con las es-
tadísticas de Indepaz, y decenas 
de soldados y policías en cumpli-
miento de su deber. A Duque lo 
culpaban de esos crímenes y le 
pedían parar esas masacres. ¿Por 
qué Petro no las ha parado?

Es como si no se hubieran dado 
cuenta de que todo lo que anuncia 
este Gobierno está en función de 
favorecer a la delincuencia. Que 
no debe haber cárcel si el delin-
cuente “repara” a la víctima. Que 
no habrá erradicación obligatoria 
de cultivos ilícitos, y mucho me-
nos con glifosato. Que no habrá 
extradición para los supercapos 
que se acojan a la “paz total”, y 
podrán quedarse con el 10% de 
su fortuna. Que no habrá bom-
bardeos de campamentos guerri-
lleros si hay menores, y que los 
hay, los hay. Que van a sacar de 
las cárceles como sea a los sicarios 
del presidente, los de las prime-
ras líneas. Que el Gobierno va a 
reclutar un millón de bandiditos 
y les va a pagar 800.000 pesos 
mensuales. Que Iván Márquez fue 
“entrampado”… ¡cito! Por eso fue 
necesaria la barrida de generales: 
un Gobierno delincuente que le 
entrega el país a la delincuencia.

Contraproducente la insistencia 
en la no exploración de petró-
leo y en limitar la suscripción 
de nuevos contratos de explota-
ción con manifestación expresa 
del presidente de la República 
en diversos foros, en la Asam-
blea de Naciones Unidas y en el 
reciente encuentro mundial de 
la organización para discutir el 
futuro del planeta frente el de-
terioro del medio ambiente. En 
su disertación en esta cumbre 
el mandatario colombiano rei-
teró su postura, la urgencia del 
cambio de modelo energético, a 
nivel nacional y global, sin de-
finir su reemplazo. Por el mo-
mento Ecopetrol informa que 
no hará fracking y que terminó 
su alianza con Exxon Mobil.

La inflación crece a un rit-
mo del trece porciento y el au-
mento del costo de vida impac-
ta. Todo se une al incremento 
mensual del precio de la gaso-
lina que tiene incidencia mani-
fiesta en el costo del transporte 
y la movilización de bienes.  

No hay claridad respecto al 
cumplimiento de la regla fis-
cal, los anuncios de altos fun-
cionarios son contradictorios, 
incomprensible la teoría del 
decrecimiento. La Nación ne-
cesita un mensaje que calme, 
próximamente se determinará 
el salario mínimo para el año 
2023, en porcentaje difícil de 
acordar. Complejo el panorama 
con dólar desbordado e impo-
sible el pago de intereses y el 
abono a capital de la inmensa 
deuda externa.

Prisma

En las últimas semanas bi-
llones de pesos se han ido de 
inversiones en TES. Los posee-
dores de estos títulos prefieren 
colocar sus capitales en dólares 
y no conservar bonos del Es-
tado, en época de turbulencia 
mundial e incertidumbre na-
cional.

El pasado septiembre, los 
fondos de capital extranjeros 
eran sus mayores tenedores con 
el veintisiete por ciento del to-
tal. Según registro del ministe-
rio de Hacienda poseían ciento 
veinte billones de pesos en TES 
y, a la fecha, la suma ha dis-
minuido en aproximadamen-
te sesenta billones, ha merma-
do también la inversión de los 
Fondos de Pensiones que te-
nían hace noventa días ciento 
quince billones y la del comer-
cio, en proporción todavía no 
cuantificada. Se trata de una es-
tampida por analizar, urge sa-
ber cómo la enfrentará el go-
bierno y cuál el mensaje.

No sé si con la reforma tribu-
taria se alcancen a recaudar los 
veinte billones de pesos presu-
puestados, de los cuales corres-
ponde pagar nueve billones a 
las empresas de hidrocarburos 
y de gas, ahora sin deducción 
de las sumas de regalías para 
efectos tributarios. Tal vez sea 
posible recaudar más si dismi-
nuye la evasión de impuestos. 

En la madrugada de este miércoles, el cohete partió con la nave espacial Orion desde el Centro Espacial 
Kennedy de la NASA en Florida, Estados Unidos, en el marco de un inicio exploratorio que apunta a la 
gran misión Artemis II, cuyo objetivo es lograr presencia de humanos en la Luna. El lanzamiento fue 
exitoso. El Sistema de Lanzamiento Espacial (SLS) del cohete Artemis I, según la NASA, ‘el más poderoso 
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Una Constitución es erigir la 
participación ciudadana como un 
derecho-deber, lo cual significa 
que, por un lado, todo ciudada-
no tiene derecho a participar en 
la conformación, ejercicio y con-
trol del poder y, por otro, a estos 
mismos les coexiste el deber de 
participar en la vida pública, civil 
y comunitaria del país.

La Constitución del 91 respon-
dió a la gran deuda social con las 
personas y grupos más desfavo-
recidos, transitó hacia un Estado 
Constitucional, democrático, re-
publicano, pluralista y social de 
Derecho.

Contribuyendo a este legado 
histórico, el doctor Manuel F. 
Quinche Ramírez, filósofo de la 
Universidad del Rosario, abogado 
de la Universidad Católica, espe-
cialista en derecho constitucio-
nal de la Universidad Javeriana, 
magíster en derecho de la Uni-
versidad Nacional de Colombia, 
ha publicado su libro “Los test 
constitucionales”.

El libro que fue presentado en 
la Universidad del Rosario por 
Indira Latorre González y Jorge 

Ernesto Roa, nos invita a optar 
por “un optimismo moderado 
para preservar la deliberación”.

Tratadistas del derecho afirman 
(1) “La proporcionalidad ha sido 
uno de los elementos principales 
de la construcción de un lengua-
je común sobre la interpretación 
de los derechos constitucionales”

En el prólogo, Roa “da cuenta 
de más de dieciséis test desarro-
llados por la jurisprudencia de la 
Corte Constitucional de Colom-
bia para resolver diferentes tipos 
de problemas: desde el sistema 
de filtros para la admisión de las 
demandas de inconstitucionali-
dad, hasta la determinación de si 
una enmienda constitucional ha 
desbordado las competencias de 
reforma de la Constitución que le 
han sido asignadas al Congreso 
de la República”

“Otro de los elementos funda-
mentales para evaluar este tipo 
de test es determinar si tienen un 
potencial para aumentar el gra-
do de certeza en la resolución de 
nuestros profundos desacuerdos y 
reducir razonablemente la discre-
cionalidad judicial, o solo ofrecer 
una ilusión de seguridad meto-
dológica en la que se sacrifica el 
espacio para la deliberación social 
que ocurre también dentro de los 
tribunales”.

Constitución, templo democrático

La estampida billonaria
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Historia

Preparador físico de origen 
huilense triunfa en el Salvador 
n Luis Eduardo Ríos preparador físico salió campeón en el fútbol del Salvador con el Club FAS, uno de los más represen-
tativos de ese país centroamericano, cuenta sobre el título alcanzado qué es todo un logro, si se tiene en cuenta que consi-
guieron el triunfo en la liga femenina, en el baloncesto profesional también con el equipo femenino y ahora con el equipo 
masculino, salieron campeones de la temporada. 

DIARIO DEL HUILA, HISTORIA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Hablar de Luis Eduardo Ríos 
es remontarse a la década 
de los setenta en el siglo 

pasado, tiempos en los que se pre-
sentó una revolución por ese en-
tonces en el deporte del Huila, en 
especial en el fútbol, todo motiva-
do por la realización de los Juegos 
Nacionales del 80 teniendo como 
sede la ciudad de Neiva.

“El mono Ríos” como lo apo-
daron desde entonces, jugó en 
la selección Huila como centro 
delantero, destacándose como 
goleador. “Vienen a la memoria 
muchos recuerdos con Álvaro de 
Jesús Gómez y Virgilio Puerto, 
que fueron los que cambiaron el 
fútbol en Neiva y el Huila, contó 
agradecido. 

En el baúl de los recuerdos de 
Ríos están también sus clases de 
Educación Física, que fue el primer 
paso para llegar a ser preparador 
físico, profesión en la que se espe-
cializó, gracias a una beca a la que 
aplicó para ir a estudiar a Rusia. 

“De eso también tengo excelen-
tes recuerdos con el profesor Leo-
nardo García, quien fue mi mentor 
y motivador para estudiar Educa-
ción Física después que me retiré 
de Contaduría, que es lo que estu-
diaba inicialmente”, contó. “Al ter-
minar me gradué con énfasis en 

preparación física que es como se 
denominaba en ese tiempo a ser 
preparador físico”, agregó  

“Ya con mi titulo me vinculo a la 
Liga de fútbol del Huila en donde 
estaba quien ha sido mi papá en 
lo profesional, mi tío Álvaro de Je-
sús Gómez a él junto a Leonardo 
García, le debo todo y debo hacer 
reconocimiento a Abelardo Cavie-
des que fue la persona que me ins-

cribió al ICETEX para conseguir la beca para estudiar 
en Rusia en donde hice todo el proceso y culminé con 
el proceso en todas las categorías dentro de la Liga”.

El futbol Profesional 
El Salto se da primero con la vinculación a la 

escuela Sarmiento Lora de Cali y de ahí al Futbol 
Profesional, “lo que me hace inmensamente feliz 
porque logré quemar todas las etapas en los procesos 
de formación profesional y de paso ser campeón en 
dos oportunidades en la B con los equipos Centau-

ros y Cúcuta Deportivo”.  
Ríos, al borde de los sesenta 

años, además de ser un hombre 
agradecido se considera realiza-
do tanto en lo profesional como 
en lo personal, en eso han sido 
fundamentales su compañera de 
viaje en la vida, Nohora Merce-
des Molano y sus dos hijos, Car-
los Alejandro, ya profesional en 
negocios internacionales, vive en 
Chile y Mateo a punto de culmi-
nar su carrera de negocios inter-
nacionales. 

El momento actual 
“Siempre estaré orgulloso de re-

presentar al Huila y a mi univer-
sidad en donde quiera que esté la-
borando como en el caso de los 
títulos obtenidos con el FAS, uno 
de los grandes del futbol salvado-
reño, pertenece a la segunda ciu-
dad de este país en el que ya estoy 
recogiendo los frutos del trabajo 
de cerca de tres años”, indicó Luis 
Eduardo Ríos. 

Con orgullo represento a la co-
munidad de mi club Aston Hui-
la, al departamento del Huila, al 
municipio de Neiva y a mi comu-
nidad de educación física de la 
universidad surcolombiana. 

Con el club deportivo FAS, 
como preparador físico del mas-
culino y femenino de baloncesto 
y afortunadamente en dos años y 
medio hemos obtenido los resul-
tados de acuerdo a lo planeado. 

“Este año el bicampeonato feme-
nino profesional y en el segundo se-
mestre el título del baloncesto pro-
fesional igual también de la rama 
femenina y finalmente con el equi-
po mayor el fin de semana anterior 
celebramos un nuevo campeonato 
para mí es motivo de orgullo y sa-
tisfacción por esos logros que se su-
man a mi currículo”, dijo.

También agradeció a profesio-
nales como Carlos Villarreal, de 
quien dijo, es toda una leyenda en 
el club y el Salvador por abrir el 
camino a profesionales como él 
que ahora tienen esa oportunidad 
de seguir escribiendo la historia de 
los profesionales colombianos en 
ese país. 

Finalmente, referente al Club de-
portivo FAS, dice que es del tri de 
los más ganadores en el futbol sal-
vadoreño junto a Águila y Alianza. 

“El mono Ríos” debe estar lle-
gando a Colombia cargado de tí-
tulos, pero con la fe puesta en la 
próxima temporada en la que as-
pira añadir una pagina más en la 
rica historia de logros en el FAS y 
en el deporte salvadoreños. Acaba de celebrar el titulo con el Club FAS del Salvador. 

Luis Eduardo Ríos profesional de la preparación física. 

Con orgullo 
represento 
a la comu-

nidad de mi 
club Aston 

Huila, al 
departamen-
to del Huila, 
al municipio 

de Neiva y 
a mi comu-

nidad de 
educación 
física de la 

universidad 
surcolom-

biana. 
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La inflamación en el cuerpo puede 
convertirse en un episodio peligroso
n La inflamación se produce cuando todas las actividades del sistema inmunitario, que ocurren cuando el cuerpo intenta 
combatir infecciones reales o potenciales, eliminar moléculas tóxicas o recuperarse de una lesión física. Pero cuando esta se 
produce por razones equivocadas o se vuelve crónica, el daño que provoca puede ser perjudicial.

DIARIO DEL HUILA, SALUD 

Normalmente la inflama-
ción se asocia con el dolor 
de una lesión o las muchas 

enfermedades que puede causar, 
es una parte importante de la res-
puesta inmunitaria normal. Los 
problemas surgen cuando esta fun-
ción normalmente útil reacciona 
de forma exagerada o dura dema-
siado tiempo.

Para entender un poco mejor, el 
término inflamación se refiere a 
todas las actividades del sistema 
inmunitario que ocurren cuando el 
cuerpo intenta combatir infeccio-
nes reales o potenciales, eliminar 
moléculas tóxicas o recuperarse de 
una lesión física.

Cómo ocurre la inflamación 
Después de detectar las toxinas, 

las bacterias y el daño físico de la 
picadura, el sistema inmunitario 
despliega varios tipos de células 
inmunitarias en el sitio de la afec-
tación. Estas incluyen células T, cé-
lulas B, macrófagos y neutrófilos, 
entre otras células. Las células B 
producen anticuerpos. Esos anti-
cuerpos pueden matar cualquier 
bacteria en la herida y neutralizar 
las toxinas. 

Los macrófagos y los neutrófilos 
engullen las bacterias y las des-
truyen. Las células T no producen 
anticuerpos, pero matan cualquier 
célula infectada por un virus para 
evitar la propagación viral.

Los mediadores que ayudan a 
matar las bacterias también matan 
algunas células sanas. Otras molé-
culas mediadoras similares provo-
can fugas en los vasos sanguíneos, 
lo que provoca la acumulación de 
líquido y la entrada de más células 
inmunitarias.

Este daño colateral es la razón por 
la que desarrollas hinchazón, en-
rojecimiento y dolor alrededor de 
una picadura de abeja o después de 
recibir una vacuna contra la gripe.

Una vez que el sistema inmuni-
tario elimina una infección o un 
invasor extraño, ya sea la toxina de 
una picadura de abeja o una sus-
tancia química del medio ambien-
te, diferentes partes de la respues-
ta inflamatoria toman el control y 
ayudan a reparar el tejido dañado.

Después de unos días, el cuerpo 
neutralizará el veneno de la pica-
dura, eliminará cualquier bacteria 
que haya entrado y sanará cual-
quier tejido dañado.

Cuando es se hace peligrosa  
La inflamación sirve para com-

batir enfermedades, como ya se ha 
manifestado. Pero cuando se pro-
duce por razones equivocadas o se 
vuelve crónica, el daño que provoca 

Si bien la 
inflamación 
se desarrolla 
en el cuerpo 

principal-
mente a nivel 

celular, está 
lejos de ser 

un mecanis-
mo simple 
que ocurre 

de forma 
aislada. Se ha 
demostrado 
que el estrés, 
la dieta y la 
nutrición, 
así como 

los factores 
genéticos y 
ambienta-

les, regulan 
de alguna 
manera la 

inflamación.

puede ser perjudicial.
Según los expertos, la inflamación 

crónica daña los tejidos y puede 
provocar muchos trastornos clínicos 
no infecciosos, como enfermedades 
cardiovasculares, trastornos neuro-
degenerativos, obesidad, diabetes y 
algunos tipos de cáncer.

El sistema inmunitario a veces 
puede confundir los propios ór-
ganos y tejidos con invasores, lo 
que provoca inflamación en todo el 
cuerpo o en áreas específicas. Esta 
inflamación autodirigida es lo que 
causa los síntomas de enfermeda-
des autoinmunes como el lupus y 
la artritis.

Otra causa de la inflamación cró-
nica que los investigadores estu-
dian actualmente son los defectos 
en los mecanismos que reducen 
la inflamación después de que el 

cuerpo elimina una infección.
Si bien la inflamación se desarrolla en el cuerpo 

principalmente a nivel celular, está lejos de ser un 
mecanismo simple que ocurre de forma aislada. Se 
ha demostrado que el estrés, la dieta y la nutrición, 
así como los factores genéticos y ambientales, regulan 
de alguna manera la inflamación.

Todavía queda mucho por aprender sobre lo que 
conduce a formas dañinas de inflamación, pero una 
dieta saludable y evitar el estrés pueden contribuir en 
gran medida a ayudar a mantener el delicado equili-
brio entre una respuesta inmune fuerte y una infla-
mación crónica dañina.

“La inflamación interviene en la salud de todos”, 
indica Dana DiRenzo, reumatóloga e instructora de 
medicina en la Facultad de Medicina de Johns Hop-
kins University, en Baltimore. Cuando aumentan los 
niveles de inflamación también aumenta el riesgo de 
enfermedad. Pero entender la inflamación puede ser 
difícil, ya que cuando se enferma los niveles de in-
flamación aumentan naturalmente porque el cuerpo 
combate la enfermedad. En otras palabras, la infla-

mación es tanto buena como mala.

Causas más importantes de 
la inflamación

Una infección externa que es 
difícil de curar: contraes una 
infección crónica, como la he-
patitis C o la enfermedad de 
Lyme que permanece en el 
cuerpo durante mucho tiempo. 
El cuerpo responde con una in-
flamación que también perma-
nece mucho tiempo. De hecho, 
con frecuencia no son los virus 
sino la inflamación crónica lo 
que causa gran parte del daño 
a largo plazo vinculado a estas 
enfermedades.

La genética: heredas una propen-
sión genética a un problema de sa-
lud. En algunos casos, los genes 
relacionados con estos problemas 
de salud pueden “activarse” por 
una inflamación. La diabetes y el 
cáncer son dos enfermedades con 
vinculación genética que pueden 
desencadenarse por una inflama-
ción. En otros casos, el mismo gen 
causa una falla del sistema inmu-
nitario que produce la inflamación 
en la artritis reumatoide, la escle-
rosis múltiple, el lupus y otras en-
fermedades.

El medioambiente: la contami-
nación, la calidad del aire y del 
agua, las alergias ambientales y un 
sinfín de otros factores ambien-
tales pueden producir y sustentar 
una inflamación.

El estilo de vida: la obesidad, el 
estrés descontrolado, el consumo 
de tabaco, el consumo excesivo de 
alcohol, la falta de actividad física, 
el dormir mal y, por supuesto, una 
mala dieta, todo se relaciona con la 
inflamación crónica.

El enrojecimiento es un signo de inflamación

Los virus y las bacterias provocan inflamación.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99513 LOTE URBANO. DINDAL.  GARZÓN  -  H $45.000.000

640-99528 CASA SECTOR PATIO BONITO.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99522 LOTE  URBANO.  VILLA DE LEIVA.  GARZÓN  -  H $280.000.000
640-99518 CASA  COND. BELLA VISTA.  GARZÓN  -  H $360.000.000
640-99501 LOTE  LLANO DE LA VIRGEN.  ALTAMIRA  -  H $230.000.000
640-99491 CASA  B/ GUADUALES.  PITALITO  -  H $300.000.000
640-99485 CASA  SECTOR VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $200.000.000
640-99473 FINCA VEREDA  FILO PLATANARES.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99466 CASA 2 PLANTAS.  B/ PROVIVIENDA.  GARZON  -  H $390.000.000
640-99465 CASA 2 PLANTAS.  SANTORINI III.  NEIVA  -  H $700.000.000 

6640-99594 APTO. B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99585 LOCAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.500.000
640-99446 APTO. 304. B/SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99413 APTO. AMOBLADO.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $450.000
640-561 CASA LOTE.  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL.  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99563 CASA  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.500.000

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58 A/ ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2

CALLE 6A # 10-51  B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ.LOS ARRAYANES  
CAR. 11 # 10-66  $600.000 30m2

APTO. 603  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS.  
CALLE 21 SUR  23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA   
CRA. 46 # 6-29 $2.100.000 96m2

CRA. 31A # 8-46 COND. ALTO DE YERBAHUENA $1.000.000 43m2

APTO. 3ER. PISO B/VICTOR FELIX.  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 203  CRA. 45B  #20-112   LA RIOJA $450.000 40m2

APTO. 302  CRA. 45B #  20-112  LA RIOJA $490.000 40m2

APTO. 1403 T- 4 CONJ. PORTAL DE LA SIERRA  
CRA. 55 # 11-44  $2.300.000 121m2

APTO. 101  CALLE 18 # 43 A-112 VILLA REGINA $500.000 43m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL  CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2

APARTAESTUDIO  202 CALLE 18A  # 6-37  B/QUIRINAL $650.000 42m2

APTO. 402  EDIF.  GUARDAMAR DE LOS SANTOS  
CALLE 9 # 11-47 $1.500.000 96m2

CALLE 9 # 8 -66 APTO. ALTICO $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204  CALLE 18A  # 6-37 QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA  

CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2

BIDEGA AVENIDA CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $5.000.000 

BODEGA CALLE 14 # 16-06 B/PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2

LOCAL 207 DIEGO DE OSPINA  CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2

CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2

CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2

CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2

CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2

CALLE 25A # 5 BIS 17 $1.300.000 371m2

CRA. 7 # 1 G - 33 $2.500.000 

CRA. 5 # 13-80 $4.000.000 240m2

CRA. 4 # 11-81 $1.300.000 

CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 

LOCAL 6 CRA. 8 #9-12  $950.000 

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA  207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. LAUREL CRA. 8 #8-20 $600.000 15m2

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 W - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 B/SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 BIS A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48  VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 CONJ. RES. DE PALMETTO   CRA. 6 # 43-85 $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34 B/TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA  HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 CONJ. CEIBA REAL  CALLE 21 SUR # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV  ETAPA $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22 SUR -84 B/LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 B/ LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/ LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 B/ GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20A - 18  B/ GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2

CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

CASA RES. PACANDE  CALLE 16 # 5-68  $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29  B/PRIMERO DE MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C  COND. CAPRI   CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN PABLO   CRA. 23 #42A-00 $245.000.000 96m2

APTO. 1701  CONJ. TANGARA CIUDADELA NIO   
CRA. 8 A # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  
CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104   T- 1 MULTICENTRO $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES   
CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T- 3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESERVA DE AVICHENTE  
CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL  CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS  
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO  CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA 2   
COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA B/LUIS 
EDUARDO VANEGAS

Calle 77A #1-28
Excelente ubicación. 3 habitaciones, 

sala, cocina  con mueble superior 
en madera, patio, baño social

Informes: 316-532-1195

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:
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VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
VENDO CASA UN PISO 

B/TENERIFE
Sala comedor, 3-habitaciones, patio. 

Valor $185 millones. Apta 
para comercio, arriendo o vivienda 

Informes: 315 832 4553
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262 

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191
VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN COMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA
EDICTO EMPLAZATORIO  (SUCESIÓN)
EL  SUSCRITO NOTARIO PRIMERO  DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho 
a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publi-
cación del presente Edicto en el periódico, en el trámite notarial, 
de la sucesión Intestada de HERNANDO RAMÍREZ GÓMEZ, 
Identificado(a) con la Cédula de Ciudadanía Número 1.622.564, 
fallecido (a) (s) en el Municipio de Campoalegre, Departamento 
del Huila, en la fecha 22 de mayo de 2018 y FABIOLA LOSA-
DA DE RAMÍREZ, Identificado(a) con la Cédula de Ciudadanía 
Número 36.146.645, fallecido (a) (s) en el Municipio de Cam-
poalegre, Departamento del Huila, en la fecha 23 de julio de 
2008. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena 
la publicación de este Edicto en un periódico de mayor circu-
lación en el lugar y en una emisora local, en cumplimiento de 
lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto número 902 de 1988, 
ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría 
por el término de diez (10) días.  El presente Edicto se fija hoy 16 
de Noviembre de 2.022, Siendo las 8:00 A.M.  EL NOTARIO LUIS 
IGNACIO VIVAZ CEDEÑO  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA SEGUNDA DE GARZON
Carrera 8 # 7-12 Parque Principal 
EL NOTARIO SEGUNDO (E) DEL CÍRCULO DE GARZON – HUILA 
CITA: A todas las personas que tengan derecho a intervenir dentro 
de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto 
al Trámite Notarial de Liquidación de Sucesión del señor: DAWER 
ARIAS TORRES, quien se identificaba con la Cédula de Ciudada-
nía número: 1.080.183.414, fallecido en la Ciudad de Garzón Huila, 
el Trece (13) de Agosto de Dos Mil Dieciocho (2018). vecino que fue 
del Municipio de Garzón Huila, lugar de su último domicilio y asiento 
principal de sus negocios; Fíjese este EDICTO en un lugar visible 
de esta Notaría, por el término de diez (10) días y entréguense 
copias del mismo a los interesados, ordenándose la publicidad de 
este, en periódico regional y en radiodifusora local, en cumplimiento 
a lo dispuesto por el Artículo 3 del Decreto — Ley 902 de 1.988. El 

presente edicto se fija hoy Veintiséis (26) de Octubre de Dos Mil 
Veintidós (2022), a las ocho de la mañana (8:00 A.M.). El Notario 
(E): GERARDO CORREA (Hay firma y sello) 

NOTARIA SEGUNDA DE NEIVA
Carrera 6 No. 10 – 55  Tel. (608) 8710570
EDICTO  EMPLAZATORIO. EL NOTARIO SEGUNDO DEL CIR-
CULO DE NEIVA – HUILA  EMPLAZA: A todas las personas que se 
crean con derecho de intervenir en la LIQUIDACIÓN DE LA HER-
ENCIA DE GINETH ÁLVAREZ BERMEO, quien en vida se identi-
ficaba con la Cédula de Ciudadanía número 41.309.500 expedida 
en Bogotá, D.C., vecina que fue de la ciudad de NEIVA - HUILA, 
lugar donde tuvo su último domicilio y asiento principal de sus ne-
gocios, fallecida en la ciudad de NEIVA - HUILA, el día DIECISIETE 
(17) DEL MES DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS (2.022) 
que se tramita en esta Notaría, en los términos del Decreto 902 de 
1988.- Para los fines de que trata el Artículo 490 del Código General 
del Proceso y habiéndose llenado todos los requisitos de ley. Se 
fija el presente edicto en la cartelera de la Notaría, por el término 
de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del 
mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de ley.- 
La fijación se hace hoy, QUINCE (15) DEL MES DE NOVIEMBRE 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS (2.022), siendo las ocho de la ma-
ñana (8:00 A.M).. EL NOTARIO SEGUNDO DE NEIVA REINALDO 
QUINTERO QUINTERO. (Hay firma y sello)

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO. EL SUSCRITO NOTARIO TERCERO (E) DEL CIR-
CULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se con-
sideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente edicto en el periódico, en 
el trámite sucesión de ALBERTO CUEVAS CERQUERA, quien 
se identificaba con la Cedula de Ciudadanía número 12.100.033 
de Neiva, fallecido en Neiva - Huila, el 7 de Enero de 2022, sien-

do la ciudad de Neiva, el ultimo domicilio y asiento principal de 
sus negocios. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, se 
ordena la publicación de este edicto en emisoras locales y que 
se publique en periódico de amplia circulación en cumplimiento 
de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1.988; or-
denándose además su fijación en lugar visible de la Notaria por 
el termino de diez (10) días. El presente edicto se fija hoy dieci-
séis (16) del mes de Noviembre de dos mil veintidós (2.022), 
siendo las ocho de la mañana (8:00 a.m.).  LUZ SUAZA CEDEÑO 
NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL CIRCULO DE NEIVA 
SEGÚN RESOLUCION No. 13400 DEL 9 DE NOVIEMBRE DE 
2022 PROFERIDA POR LA SUPERINTENDENCIA DE NOTARI-
ADO Y REGISTRO (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO. LA SUSCRITA NOTARIO TERCERO ENCARGADA 
DEL CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que 
se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) 
días siguientes a la publicación del presente edicto en el periódi-
co, en el trámite de liquidación sucesoral intestada de LESVIA 
QUIMBAYA DE POLANIA, identificada con la Cedula de Ciudada-
nía número 26.419.521 expedida en Neiva, fallecido (a) (s) en la 
ciudad de Neiva, el día 01 de Octubre de 2.020, siendo la ciudad 
de Neiva, el último domicilio y asiento principal de sus negocio. 
Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena la pub-
licación de este edicto en emisoras locales y que se publique en 
periódico de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto 
por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además 
su fijación en lugar visible de la Notaria por el termino de diez 
(10) días. El presente edicto se fija hoy quince  (15) del mes de 
Noviembre de dos mil veintidós (2.022), siendo las ocho de la 
mañana (8:00 a.m.).  LUZ SUAZA CEDEÑO NOTARIA TERCERA 
ENCARGADA DEL CIRCULO DE NEIVA Resolución No. 13400 
del 9 de noviembre de 2022 proferida por la Superintendencia de 
Notariado y Registro (Original Firmado y Sellado)
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NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA EM-
PLAZA:  A todas las personas que se crean con derecho a intervenir 
en la liquidación de herencia intestada del causante VÍCTOR QUE-
SADA, vecino que fue del municipio de Neiva, lugar de su último 
domicilio y asiento principal de sus negocios, quien en vida se iden-
tificó con la Cédula de Ciudadanía No. 1.623.956, que se tramita en 
esta Notaría, en los términos del inciso 2 del Artículo 3 del Decreto 
Ley 902 de 1988, modificado por el Decreto 1729 de 1989, se fijará 
el presente edicto en la cartelera de la Notaría por el término de diez 
(10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a 
la parte interesada para las demás publicaciones de ley, es decir 
en una radiodifusora local y en un periódico de amplia circulación 
Nacional. La fijación se hace hoy, diez (10) de Noviembre del año 
dos mil veintidós (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.) 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  (Origi-
nal Firmado y Sellado) 

NOTARIA UNICA DEL CIRCULO DE AGRADO HUILA
EDICTO.  EL NOTARIO UNICO DEL CIRCULO DE AGRADO  
EMPI.AZÄ: A todas las personas que se consideren con derecho 
a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación 
del presente edicto en el periódico, en el trámite notarial de la suce-
sión intestada del causante ISMAEL CERQUERÄ NARANJO, quien 
se identificara con la Cedula de Ciudadanía número 4.882.413 de 
Agrado Huila, quien falleciera en Garzón Huila, el día 05 de marzo 
del 2.021, y su ultimo domicilio y asiento principal de sus negocios 
fue el municipio de Agrado Huila. Aceptado el trámite respectivo en 
esta notaría, mediante ACTA No. 068 DE FECHA 12 DEL MES DE 
NOVIEMBRE DEL 2.022, se ordena la publicidad de este edicto en 
un periódico y en una emisora de amplia difusión en la localidad, en 
cumplimiento a lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 
1988, ordenándose además su fijación en un lugar visible de La no-
taría por el término de diez (10) días. EL presente edicto se fija hoy 
15 del mes de noviembre de 2.022, a las 8:00 horas. EDGAR QUIN-
TERO GONZALEZ NOTARIO UNICO DEL CIRCULO DE AGRADO 
HUILA (Hay firma y sello)

 NOTARIA UNICA DEL CIRCULO DE AGRADO HUILA
EDICTO. EL NOTARIO UNICO DEL CIRCULO DE AGRADO  EM-
PLAZA:  A todas las personas que se consideren con derecho a 
intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a La publicación 
del presente edicto en el periódico, en el trámite notarial de la suce-
sión intestada del causante LEONOR TRUJILLO DE AMAYA, quien 
se identificara con la Cedula de Ciudadanía número 26.440.815 de 
Agrado Huila, quien falleciera en Neiva Huila, el día 11 de abril del 
2. 020, y su último domicilio y asiento principal de sus negocios 
fue el municipio de Agrado Huila. Aceptado el trámite respectivo en 
esta notaría, mediante ACTA No. 064 DE FECHA 12 DEL MES DE 
NOVIEMBRE DEL 2.022, se ordena la publicidad de este edicto en 
un periódico y en una emisora de amplia difusión en la localidad, 
en cumplimiento a Lo dispuesto por el Artículo 3. del Decreto 902 
de 1988, ordenándose además su fijación en un lugar visible de la 
notaría por el término de diez (10) días. EL presente edicto se fija 
hoy 15 del mes de noviembre de 2.022, a Las 8:00 horas. EDGAR 
QUINTERO GONZALEZ NOTARIO UNICO DEL CIRCULO DE 
AGRADO HUILA (Hay firma y sello). 
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El desarrollo turístico en el departamento del Huila durante los últimos años ha crecido 

notoriamente. Según el inventario turístico, en la región hay 1.024 prestadores de turismo 

legalmente constituidos y 230 atractivos turísticos. 
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Transición ecológica tendrá que Transición ecológica tendrá que 
ser ‘justa’ para que sea viable ser ‘justa’ para que sea viable 
n Lo que se ha propuesto es que la transición no puede limitarse a reducir las emisiones de gases de efecto inver-
nadero (GEI), sino que tiene que abordar un profundo cambio en lo económico, lo político y relativo a los modos 
de vida hoy hegemónicos.

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE 

Tras analizar el borrador dis-
ponible del Plan Integrado 
de Energía y Clima 2021-

30 PNIEC, que se encuentra en 
fase de tramitación, las asociacio-
nes ecologistas y ambientales, co-
lectivos sociales, investigadores y 
ciudadanía firmantes del presente 
manifiesto, consideramos que en 
su forma actual es insuficiente. El 
texto no garantiza una transición 
ecológica justa y democrática para 
el conjunto de la sociedad, el te-
rritorio y la biodiversidad.

La Comisión Europea (CE) 
indicó este miércoles que si la 
transición ecológica olvida la di-
mensión socioeconómica y no es 
“justa” con los ciudadanos anun-
ció el comisario europeo de Em-
pleo, Nicolas Schmit, durante un 
foro sobre empleo y derechos so-
ciales celebrado en Bruselas.

El comisario se refería de esa for-
ma a los efectos socioeconómicos 
que tendrán las iniciativas del club 
comunitario para combatir el cam-
bio climático en regiones cuya eco-
nomía depende, por ejemplo, de los 
combustibles fósiles.

Es lo que sucede en zonas de la 

Unión Europea dependientes de las 
minas de carbón, donde la econo-
mía deberá adaptarse a la nueva si-
tuación y los trabajadores deberán 
recibir formación para poder rea-
lizar nuevos empleos menos con-
taminantes.

Ahora bien, el PNIEC fomenta 
la industrialización del campo me-
diante la implantación de mega-
centrales de producción de energía 
renovable (solar y eólica), lo que 
implicaría convertir al mundo rural 
en productor de energía destinada 
a la exportación. De tomar esta de-
cisión desde arriba e imponerla a 
través del PNIEC, estos territorios 

perderían la oportunidad de cons-
truir democráticamente un proyec-
to, además de ver cómo se destrui-
ría su patrimonio natural y cultural. 

Sobre la crisis energética, dijo que 
la Comisión Europea ha intentado 
convencer a los Estados miembros 
sobre la necesidad de actuar “con 
rapidez” ante los precios de la ener-
gía y puso el acento sobre el desa-
rrollo de las energías renovables.

Declaró no estar “completamen-
te seguro” de que las energías más 
sostenibles sean “automáticamente 
más caras”.

“Estamos experimentando ahora 
que lo que no es muy sostenible 

implica una explosión de precios”, 
evidenció.

Los ejemplos de la Provincia de 
Guadalajara, del Norte de la Pro-
vincia de Granada o del istmo de 
Tehuantepec en el sur de México 
demuestran que los megaproyectos 
de energías renovables constituyen 
un nuevo extractivismo energético 
que castiga una vez más a las zonas 
menos favorecidas. 

Además, este modelo beneficia a 
los grandes inversores y especula-
dores nacionales y extranjeros en 
detrimento de la eficiencia ener-
gética y del acceso a las energías 
limpias por parte de la ciudadanía. 


